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ТРУДОВЫЕ РЕЗЕРВЫ
Депутаты Парламентского 
Собрания обсудили 
возможности общего 
рынка занятости
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В Минске отпраздновали одну из самых важных дат  
в современной истории страны-соседки

ТРАКТОР- 
БЕСПИЛОТНИК...
...и другие экспонаты 
«Белагро-2022»

ПЕТРА ТВОРЕНЬЕ
Первый император 
превратил Россию  
в великую державу

В Москве с размахом 
прошли Дни белорусской 
культуры
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СОВРЕМЕННЫЙ ВЗГЛЯД НА ГОСУДАРСТВО
 ■ На республиканском се-

минаре-совещании «Акту-
ализация методов и форм 
работы с населением на 
местном уровне» фактиче-
ски обсуждена модель обще-
ственно-государственного 
диалога и взаимодействия. 
Ключевые цитаты из вы-
ступления Александра 
Лукашенко и ответов на 
вопросы.

СОЦИАЛЬНАЯ 
СПРАВЕДЛИВОСТЬ
• Белорусское государство 

было создано народом и для 
народа. Таким оно и остает-
ся... Важнейшие принципы 
эффективной обратной свя-
зи и доверительного диало-
га власти с людьми являют-
ся основополагающими во 
всей работе административ-
но-управленческого аппара-
та. Это идеал, к которому мы 
стремимся. Он вполне соот-
ветствует нашим политиче-
ским традициям, истоки ко-
торых даже не в современной 
истории, а гораздо глубже.

• В нашей стране, этим мож-
но гордиться, чиновничий 
аппарат не является «небо-
жителями». Говоря простым 
языком, у руля находятся не 
олигархи, не потомственные 
правители, а люди, которых 
выдвигает на должности сама 
жизнь. И выдвигает из сво-
ей гущи, из народа. Все они 
в равных условиях получают 
образование, движутся по ка-
рьерной лестнице, создают 
семьи, растят, воспитывают 
и учат детей. И соответству-
ют главному требованию: за 
плечами у каждого серьезный 
опыт практической работы и 
знание жизни.

• Мы понимаем, насколько 
сегодня важно максимально, 
разумно использовать воз-
можности в том числе и циф-
ровых ресурсов, выстраивать 
взаимодействие со средства-
ми массовой информации. 
Видим, как мгновенно раз-
летается информация, порой 

самые откровенные фейки, 
что создает основу для соци-
альных взрывов. Видим, как 
важно своевременно реаги-
ровать на вбросы, разъяснять 
принятые решения людям, а 
также вовлекать их в процесс 
управления, адекватно реа-
гировать на созидательные 
инициативы, которые идут 
от народа. …Мы приняли ре-
шение и будем (я не хочу тут 
рассекречивать все моменты) 
эффективнее бороться с этой 
ложью. Потому что она в ко-
нечном итоге, как мы видели, 
может перевернуть общество.

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
КАЖДОГО
• За последнюю четверть 

века мы, белорусы, очень из-
менились. Опираясь на соз-
данный нами же фундамент 
благополучия, мы стремимся 
к большему и лучшему. Это 
правильно, в этом и суть раз-
вития. Повышается уровень 
правовой культуры граждан, 
они становятся более требо-
вательными, в том числе и к 
государству, ожидают ново-
го качества обратной связи 
от этого самого государства, 
то есть от нас с вами. Запро-
сы у населения растут, и нам, 
власти, надо соответствовать. 
Такой порядок. Мы – социаль-
но ориентированное государ-
ство… На смену советскому 
сакральному отношению к 
государству, сопряженному 
с чувством долга, взаимной 
ответственности и приорите-
том государственных интере-
сов перед личными, приходит 
банальное потребительство. 
Оно выражается в менталь-
ной установке современного 
общества: государство мне 
должно. И к сожалению, рост 
запросов отдельных граждан 
не соотносится с готовностью 
брать на себя какие-то допол-
нительные обязательства.

В итоге у конкретных инди-
видуумов или целой социаль-
ной группы формируются та-
кие ожидания от государства, 

которые значительно превос-
ходят их вклад в развитие са-
мого государства.

Иными словами, они хотят 
жить, как в Швейцарии, а 
работать спустя рукава – тут 
мы немножко смикшировали. 
Жить, как в Швейцарии, а ра-
ботать, как в Беларуси. Это в 
народе часто так говорят. Пла-
тить минимум налогов (или 
вообще не платить) и иметь 
колоссальный уровень соци-
альной поддержки.

Я не зря подчеркнул «или 
вообще не платить». Знаете, 
современный этап имеет одну 
особенность. Я внимательно 
анализирую процессы, кото-
рые происходят в нашем об-
ществе. Есть определенные 
сложности в связи с санкция-
ми: нарушена какая-то логи-
стика, еще что-то. В общем, 
сложности. И этим хотят вос-
пользоваться и воспользова-
лись уже очень многие наши 
белорусы. Может быть, это 
и хорошо. Где-то подставить 
плечо государству, где-то за-
нять нишу, которая освобо-
дилась. В общем, встроиться 
в новую логистику: кому-то 
запчасти, кому-то лекарства, 
кому-то еще что-то предла-
гают поставить. Но при этом 
я хочу, чтобы все понимали 
(вы особенно здесь, здесь вся 
элита нашего государства, 
от нас зависят принимаемые 
решения), что нажиться, по-
греть руку и набить карман 
под ситуацию не получится. 
Абсолютно не получится.

• Взяточничество, неупла-
та налогов и прочие престу-
пления будут пресекаться на 
корню. Как бы кому-то, мо-
жет быть, в этом зале это ни 
нравилось. Если только мы 
сойдем с этого пути, мы пой-
дем ровно транзитом по пути 
братской нам Украины.

О ГРАЖДАНСКОМ 
ОБЩЕСТВЕ
В нашей национальной се-

мье есть такие славянские по-
нятия, как соборность, толо-

ка – власть вместе с народом 
принимают важнейшие реше-
ния и их реализуют.

И если говорить о право-
вом статусе гражданского 
общества, который мы будем 
прописывать в законе, то он 
предполагает ориентирован-
ность этого института на диа-
лог с властью и однозначную 
приверженность исконным 
ценностям и традициям бе-
лорусского народа, интере-
сам нашего государства. Не 
может быть и речи о финан-
сировании таких структур из 
зарубежных источников. Мы 
знаем: кто платит, тот и музы-
ку заказывает.

Задача на всех уровнях го-
сударственного управления – 
выстраивать эффективное 
взаимодействие с граждан-
скими активистами. Депу-
таты научились работать с 
обращениями конкретного 
человека, теперь следует ос-
воить работу с общественны-
ми инициативами, надо уметь 
видеть перспективные проек-
ты, помогать находить сред-
ства для их реализации, а где-
то и возглавить сам процесс.

Так наше гражданское обще-
ство сможет выйти на новый 
уровень представительства в 
деятельности Всебелорусского 
народного собрания. Вот оно – 
Всебелорусское народное со-
брание в миниатюре: 700 че-
ловек, а будет полторы тысячи. 
Кстати, это тоже одна из форм 
работы с населением. Я бы ска-
зал, самая высшая форма. Мы 
придали данной политической 
традиции конституционный 
статус. Для участия в этом са-
мом народном форуме изби-
раются люди, которые ближе 
всего находятся к реальным 
жизненным проблемам раз-
вития нашего общества и стра-
ны. Наиболее авторитетные 
субъекты, которые будут со-
ответствовать требованиям 
Закона «О гражданском обще-
стве», должны будут стать ор-
ганичной частью Всебелорус-
ского народного собрания. Это 

важная задача на ближайшую 
перспективу.

БЕЗ ФОРМАЛИЗМА
… Не надо бояться людей. 

Надо идти к ним и просто по-
человечески разговаривать. 
…Главная работа идеологов – 
организовать процесс и во-
влечь туда нужных людей.

Информационное сопрово-
ждение дискуссий в печатных 
и интернет-версиях регио-
нальных СМИ также обяза-
тельно… Практика показала, 
что определение мест уста-
новки детских площадок, фор-
мата районных праздников, 
мест высадки аллей и многое 
другое – это инициативы, ко-
торые граждане хотят обсуж-
дать и в реализации которых 
готовы участвовать.

О ДАВЛЕНИИ  
СО ВСЕХ СТОРОН
– Они (коллективный За-

пад.  – Прим. ред.) до сих 
пор не ушли от цели выров-
нять фронт, чтобы он про-
ходил: Смоленск  – Псков, 
Смоленск – Брянск – Курск 
и туда до Ростова. Им надо 
выровнять фронт. А мы, ты-
сячу почти километров, бал-
кон этот, его надо срезать.  
Это их цель – они перед этим 
не остановятся.

Как же выстоять в такой не-
простой ситуации, когда давле-
ние идет со всех сторон? Глава 
государства предупредил, что 
нельзя расслабляться, нащупав 
один вариант:

– Если кто-то думает, что вы-
ход один – это партийное стро-
ительство и партии, ошибает-
ся. Тут другие опасности есть. 
Поэтому будем идти спокойно, 
будем вместе собираться, сове-
товаться, как это делать, какой 
закон о гражданском обществе 
будет, о партийном строитель-
стве какой.

Пока у нас есть возможности 
(от нас относительно отстали 
эти безумцы), нам надо закон 
о гражданском обществе вы-
строить так, как это нам надо.

 ■ Беларусь будет участвовать в со-
вместных программах по критическому 
импорту и планирует тесно сотрудни-
чать с регионами России.

В Минске очередной гость из России – гу-
бернатор Курской области. Приехал, чтобы 
подключить республику к программам по 
модернизации ключевых секторов экономи-
ки региона.

– Думаю, что Беларусь в реализации этих 
планов найдет свое место, – сказал Роман 
Старовойт.

Курская область намерена войти в топ-10 
российских регионов в сфере устойчивого 
развития. Белорусская сторона готова при-
соединиться.

– Все готовы делать под ключ, – сказал 
Александр Лукашенко. – Не просто торго-
вать, поставлять что-то в вашу область. Про-

дать – это одно, другое – создать совместное 
производство, спроектировать, построить что-
то нужное из социальных, промышленных объ-
ектов. Мы можем за это взяться и готовы нести 
за это ответственность. По цене – качеству кон-
курентов нам даже в мире трудно будет найти.

У Беларуси есть необходимые ресурсы, 
чтобы участвовать в российских программах 
импортозамещения.

– С Президентом Путиным недавно при-
няли такое решение. С нашей стороны пред-
ложили россиянам конкретные проекты, ко-
торые очень нужны и будут в ближайшее 
время востребованы. Россияне выделяют 
около полутора миллиардов долларов на эти 
программы только на территории Беларуси. 
Мы понимаем, что без импортозамещения, 
особенно по критическим отраслям, так на-
зываемому критическому импорту, нам будет 
очень сложно развиваться.

СРАБОТАЕМ ПОД КЛЮЧ СТРАТЕГИЯ

ПЕРВЫЕ
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 ■ 12 июня, в День России, 
Владимир Путин по тради-
ции вручил в Кремле на-
грады Героям труда.

В своем вступительном сло
ве Президент поздравил всех 
россиян с праздником:

– Сегодня мы особенно 
остро понимаем, как важно 
для Отечества, для нашего 
общества, народа быть спло
ченными. Такое единство, пре
данность Родине, ответствен
ность за нее завещали нам 
наши предки. Мы знаем, какой 
великой силой обладают эти 
вековые традиции, нравствен
ные ценности, духовные устои. 
Они рождались и крепли на 
протяжении всей тысячелет
ней истории России и сегодня 
объединяют наш многонацио
нальный народ, для которо
го во все времена искренние, 
глубокие чувства патриотизма 
были и остаются священными.

Герой труда – одна из са
мых почетных наград в Рос
сии. С тех пор как Владимир 
Путин в 2013 году возродил 

это звание, обладателями Зо
лотой Звезды стали около ста 
человек. В этот раз ее удосто
ился дояр из Якутии Влади-
мир Михайлов, который более 
50 лет трудится в непростых 
условиях Севера. Владимир 
Бурмаков, первый замести-
тель научного руководителя 
НИИ автоматики, одного из 
ведущих предприятий «Рос
атома». Ирина Краснополь-
ская, ветеран российской 
журналистики. Юрий Баш-
мет, всемирно известный 
альтист и дирижер.

Высшее звание получил еще 
один легендарный деятель 
российской культуры – кино-
режиссер Никита Михалков.

– Вы, – обратился он к Вла
димиру Путину, – очень раз
дражаете наших, как их назы
вают, «партнеров» западных. 
А еще тех, кто 20 с лишним лет 
назад думал, что в Кремль при
шел послушный, выполняю
щий чужие желания чиновник. 
Господь управил так, что они 
ошиблись. С края пропасти 20 
лет страна уходила, и сегод

ня мы живем в то время, ког
да реально рождается новая 
Россия.

Говоря о том, как из поко
ления в поколения передает
ся память предков, режиссер 
вспомнил, что его прямой 
предок Константин Михалков 
(ударение на «а») был храни
телем печати при первом госу
даре из династии Романовых.

Владимир Путин продолжил 
тему преемственности:

– Примерно с этого же 
времени  – документально 
установлено церковными за

писями  – мои предки были 
простыми крестьянами, а по
том – простыми рабочими, и 
для меня большая честь при
сутствовать на сегодняшней 
церемонии. Но, как в прежние 
времена говорили, именно эта 
связь города и деревни, связь 
науки, творчества, реального 

производства, искусства, за
боты о людях в самом широ
ком смысле этого слова, связь 
между нашими традиционны
ми братскими, сестринскими 
конфессиями – все это и де
лает нас единым, мощным, не
победимым, устремленным в 
будущее российским народом.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Чтобы претендовать на лидер-
ство, любая страна должна быть 
по-настоящему независимой.

Об этом Президент заявил на встре-
че с молодыми учеными, инженерами 
и предпринимателями.

ОШИБОК НЕ ПОВТОРИМ
Общались на ВДНХ – площадке, ко-

торая, по словам российского лидера, 
в чем-то похожа на Россию. Во времена 
СССР – выставка передовых достиже-
ний. Потом – большой рынок. А сей-
час – вновь пространство, где можно 
демонстрировать все лучшее, что сде-
лано в стране, и обмениваться идеями. 
Вот только советских ошибок Россия 
повторять не намерена. И закрываться 
от мира не собирается. Впрочем, обне-
сти страну внешним забором также не 
получится:

– Если кто-то пытается нас в чем-то 
ограничить, то они ограничивают сами 
себя. Пытаются, условно, ограничить 
вывоз нашего удобрения – цены по-
ползли. У них прежде всего больше, 
чем у нас. Пытаются ограничить наши 
энергоносители – опять цены взлетели 
до небес. Там уже моим именем называ-
ют инфляцию, а мы здесь абсолютно ни 
при чем! Это результат их ошибок, при-
чем длительных. А теперь – извините, 
девушки меня простят, – пытаясь при-
крыть одно место, все перекладывают 
на нас, якобы Россия во всем виновата.

СТРАНА-КОЛОНИЯ 
ОБРЕЧЕНА
Мир стремительно меняется. 

И в этих условиях важно сохранять 
суверенитет:

– Промежуточных состояний не 
существует: или страна является су-
веренной, или колонией. А колонии 
исторических перспектив не имеют. 
Жесткая геополитическая борьба шла 
всегда. И всегда Россия оставалась на 

острие происходящих событий. Да, 
были эпохи, когда приходилось от-
ступать, но только для того, чтобы, со-
бравшись с силами, сосредоточиться 
и идти вперед.

Одна эпоха Петра I чего стоит. Разго-
вор проходил в день 350-летия со дня 
рождения императора-реформатора 
(о великом царе читайте на стр. 13).

– То, что нам, как и тогда, прихо-
дится как бы защищать себя, это оче-
видные вещи, – считает Владимир 
Путин. – Вот Петр, казалось бы, во-
евал со Швецией, что-то отторгал… 
Ничего он не отторгал – он возвра-
щал! Когда он заложил новую столицу, 
Санкт-Петербург, ни одна из стран 
Европы не признавала эту террито-
рию за Россией, все признавали ее за 
Швецией. А там испокон веков наряду 
с финно-угорскими народами жили 
славяне. Причем эта территория на-
ходилась под контролем Российского 
государства. Возвращал и укреплял – 
вот что делал Петр. Судя по всему, на 
нашу долю тоже выпало возвращать 
и укреп лять.

ЧТОБЫ ЭКОНОМИКА  
НЕ КАШЛЯЛА
Одно из ключевых условий разви-

тия  – консолидация общества для 
решения общенациональных задач. 
Надо опираться на базовые ценности 
народов России и, конечно, на силь-
ную экономику:

– Если экономика будет хромать, 
чихать и кашлять, ну тогда все, 
какая консолидация? А не будет 
 консолидации, то вообще ничего не 
будет. Все развалится.

Сильная экономика – это прорыв-
ные идеи, которые реализуются на 
практике. Участники встречи расска-
зали о своих проектах, подчас весьма 
неожиданных. Так, 22-летний студент 
Тюменского медуниверситета Нико-
лай Мышьяков со своей командой 
разрабатывает препарат для автома-
тического забора крови.

– Это любопытно, – заинтересовался 
Президент. – Как можно кровь автома-
тически брать? У меня традиционно 
берут: пришел – поработайте кулач-
ком – бам! – не бойтесь, не больно.

– Манипулятор прокалывает вену 
точно так же, как медсестра, – объяснил 
студент, – просто видит вену лучше и 
точнее. Еще один момент: медперсонал 
не всегда хорошо помнит, какую про-
бирку под какой анализ использовать.

– Только если спиртом неправильно 
пользуется, тогда, наверное, не пом-
нит, – улыбнулся Президент. – И по-
том, хорошая медсестра доброе слово 
скажет, как-то успокоит. А здесь при-
шел – автомат...

– Это как раз задача для искусствен-
ного интеллекта, – не сдавался сту-
дент.

– Пожалуй, соглашусь. Обязательно 
переговорю с Мурашко.

ЕСЛИ ДУМАТЬ,  
КАК ЦИОЛКОВСКИЙ
Кандидат сельскохозяйствен-

ных наук Екатерина Кудашкина 
 посетовала, что по некоторым культу-
рам Россия сильно зависит от импорт-
ных семян.

– Мы здесь действительно кое-что 
подзабыли, – согласился Президент. – 

Но у нас хорошая база. Например, по 
пшенице: сто процентов – это отече-
ственные семена. Не случайно Рос-
сия стала лидером по ее продаже. По 
остальным культурам нам в ближай-
шие пару-тройку лет нужно выйти 
минимум на 75 процентов. И мы эту 
задачу решим. В том числе и с вашим 
участием, Екатерина.

Президента спросили, какой должна 
быть Россия через десять лет.

– Все начинается с идеи. И чем она 
невероятнее, тем больше шансов, 
что мы будем двигаться вперед. Мне 
кажется, если думать, как Циолков-
ский, что мы полетим к звездам, мы – 
полетим. И сделали это – первыми 
в истории человечества. Невероятные 
на первый взгляд идеи двигают раз-
витие мира.

– Россия – не страна-бензоколон-
ка, как бы нас ни старались этим 
ущипнуть, – Президент в очеред-
ной раз опроверг миф, который 
любят тиражировать российские 
«друзья». – Например, технология-
ми обработки больших данных мы 
уже сейчас можем гордиться, не 
меньше чем нашим балетом. У нас  
прекрасные научные школы, в том 
числе математические, а это в основе 
всех современных технологий. Если 
будем идти по этому пути, то успех 
обеспечен.

– То есть через десять лет будем 
жить лучше? – переспросили Пре-
зидента.

– Да. Все это в конце концов должно 
привести к повышению качества жиз-
ни. Совершенно верно. Иначе быть 
и не может.

Завершилась торжественная церемония общением Президента 
с награжденными за бокалом шампанского. Никита Михалков 
рассказал анекдот: 
– Однажды к Толстому пришел руководитель общества 
трезвенников. «И чем вы в своем обществе занимаетесь, 
милейший?» – спросил у него Лев Николаевич. «Ну как, собираемся, 
сидим. Не пьем...» – «А зачем тогда собираться, если не пьете?..»

НА НАШУ ДОЛЮ ТОЖЕ ВЫПАЛО 
ВОЗВРАЩАТЬ И УКРЕПЛЯТЬ

Владимир ПУТИН:

«ПРЕДКИ БЫЛИ ПРОСТЫМИ 
КРЕСТЬЯНАМИ И РАБОЧИМИ»

КОРНИ
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 ■ Европа начинает выдав-
ливать со своей территории 
беженцев из Украины.

По данным 
ООН, с конца 
февраля стра-
ны Европы 
приняли почти 
семь миллио-
нов украин-
ских бежен-
цев. Вначале 
их встречали 

радушно, но постепенно соболез-
нование к «жертвам агрессора» 
сменилось неприязнью и даже 
ненавистью к «понаехавшим».

Да и в целом в Европе наме-
тился конфликт между властями, 
которые вынуждены постоянно 
делать антироссийские заявле-
ния и декларировать помощь 
беженцам из Украины, и  про-
стыми гражданами ЕС, на чьи 
плечи взвалили всю тяжесть этой 
помощи и, мягко говоря, неком-
фортного соседства с искорежен-
ными Майданом людьми.

Мало того что украинцы счи-
тают, что они должны получать 
все блага бесплатно, не желают 
работать и ведут себя вызываю-
ще, агрессивно, они еще и изби-
вают людей, воруют, хулиганят, 
занимаются проституцией и даже 
совершают убийства.

Власти городов вынуждены ид-
ти на радикальные меры, чтобы 
хоть как-то держать под контро-
лем ситуацию, и уже стали сво-
рачивать программы помощи для 
этой категории граждан и попро-
сили обвязанных желто-синими 
полотнами покинуть их города.

Категорией «беженцы» обо-
значают бегущих от беды и спа-
сающих свою жизнь, слабых, не 
способных защитить себя людей. 
Преклонного возраста беженцы 
и детишки достойны человече-
ского сострадания, помогать 
им – святой долг каждого чело-
века. Но когда я вижу здоровых 
и  сильных мужчин и женщин, 
рвущихся за «халявой» на чуж-
бину, не способных понять, что 
их одурачили и развратили, не 
нашедших в себе силы и ума, 
чтобы противостоять преступно-
му и антинародному правящему 
режиму, и бегущих из родного 
дома, от могил предков, – состра-
дания к ним я в себе не нахожу. 
Если ты полный дурак и упертый 
бандеровец, тогда иди и сражай-
ся с освободителями, которых ты 
считаешь врагами.

Если в доме беда, надо с ней 
бороться, а не бросать его. Так 
нас учили в советской школе. 

Хотелось бы, чтобы во всем 
мире не было беженцев, а были 
просто переезды туда, где есть 
работа, где подходит климат, 
как это было в Советском Сою-
зе. Я верю, что Украину, Россию 
и Беларусь в будущем ее гражда-
не будут считать своим большим 
и общим домом.

ПОНАЕХАЛИ ТУТ
ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Валентина  
СТЕПАНОВА

 ■ В Европарламенте счи-
тают, что Запад должен 
поставить в страну атом-
ное оружие.

Дикое предложение озву-
чил бывший министр ино-
странных дел Польши Ра-
дослав Сикорский.

– С такими депутатами 
проблемы у европейцев бу-
дут куда более серьезные, 
чем те, с которыми они 
уже столкнулись сегодня 
(беженцы, рекордная ин-
фляция, энергетический 
кризис). Сикорский прово-
цирует ядерный конфликт в 
центре Европы. Он не дума-
ет о будущем ни Украины, 
ни Польши. В случае реа-
лизации его предложений 
этих стран не станет, впро-
чем, как и Европы. Ему сле-
дует пройти обследование 
у психиатра, сдать мандат 
и сидеть дома под присмо-
тром. Именно из-за таких, 
как Сикорский, необхо-
димо освободить Украину 
не только от нацистской 
идеологии, но и демилита-
ризировать ее, обеспе-
чив  безъядерный  статус 
страны, – сказал спикер 
Госдумы, Председатель 
Парламентского Собра-
ния Союза Беларуси и Рос-
сии Вячеслав Володин.

А Джо Байден и вовсе от-
кровенно врет своим изби-
рателям – в начале марта 
объявил, что США вводят 
запрет на поставки нефти, 
газа, других энергоносите-
лей из России.

– Но данные управления 
энергетической информа-
ции минэнерго США сви-
детельствуют об обратном. 
Поставки нефти из России 
за март увеличились почти 
вдвое по сравнению с фев-
ралем  – с  2,325 до 4,218 
миллиона баррелей. Россия 
поднялась с девятого на ше-
стое место в рейтинге круп-

нейших поставщи-
ков нефти в  США. 
Одновременно Ва-
шингтон принуж-
дал государства 
Евросоюза ввести 
санкции против 
России, отказать-
ся от российских 
энергоресурсов. И 
добился своего. На-
лицо двойные стандарты. 
Теперь пусть европейские 
политики и чиновники объ-
ясняют, почему их гражда-
не должны терпеть рост цен 
имени Байдена,– предло-
жил спикер.

Экономика США, Япо-
нии, Германии, Британии, 
Франции, Италии, Канады 
продолжает трещать под на-
грузкой введенных против 
России санкций: за первый 
квартал в США ВВП упал на 
1,5 процента, а инфляция 
вышла на максимальный 
уровень с декабря 1981 го-
да, достигнув 8,6 процента.

– Разрыв Вашингтоном 
и его союзниками существу-

ющих эконо-

мических отно-
шений привел к 
формированию 
новых точек ро-
ста в мире. Груп-
па восьми стран, 
не участвующих 
в  санкционных  
войнах  – Китай, 
Индия, Россия, 
Индонезия, Бра-

зилия, Мексика, Иран, Тур-
ция, – по показателю ВВП 
по ППС опережает на 24,4 
процента старую группу. 
США своими руками соз-
дали условия, чтобы стра-
ны, желающие выстраивать 
равноправный диалог и вза-
имовыгодные отношения, 
фактически образовали вме-
сте с Россией «новую боль-
шую восьмерку». Проседая в 
экономическом плане, США 
продолжают создавать на-
пряженность в мире. Дела-
ют все, чтобы решить свои 
проблемы за счет других. 
А это неминуемо приведет 
к потере гегемонии в ми-
ре, – заявил Председатель 
Парламентского Собрания.

 ■ Госдума приняла в пер-
вом чтении законопроект 
о создании единого Фонда 
пенсионного и социального 
страхования России.

– Два фонда объединяют-
ся. В  одном был директор, 
в другом был директор, у ди-
ректора – машина, у другого 
директора  – тоже машина, 
у одного – помощник, у дру-
гого. Надо взять и сказать 
честно, что у нас произойдет 
сокращение управленческого 
персонала. Меньше будет за-
трат на транспорт, секретарей, 
помощников, один будет глав-
ный бухгалтер, один будет ру-
ководитель кадровой службы. 
Сегодня расходы на эти цели 
лежат мертвым грузом на сред-
ствах, которые люди отчисляют. 
Мы исходим из того, что деньги 
расходуются сегодня на адми-
нистрирование в одном объеме, 
а будут – в меньшем. Значит, 
больше пойдет денег на соци-
альные программы и выплаты. 
Инициатива подразумевает, 
что рядовые сотрудники ПФР 
и ФСС сохранят свои рабочие 
места. А бюрократию надо со-
кращать, – убежден Вячеслав 
Володин.

ИНИЦИАТИВА

ДВА В ОДНОМ
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НУЖНО ОБЕСПЕЧИТЬ 
БЕЗЪЯДЕРНЫЙ СТАТУС УКРАИНЫ

Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ Страны ОДКБ должны вместе 
противостоять санкциям.

Председатель Палаты пред- 
ставителей, первый заме-
ститель Председателя Пар-
ламентского Собрания Вла-
димир Андрейченко:

– Сегодня как раз то время, 
когда нам нужно проявить под-
линное единство в этом вопросе. 
Нужно задействовать все воз-
можности, все международные 
площадки для демонстрации абсурдности 
и тупиковости санкционной политики. К ка-

ким катастрофическим последствиям она 
приводит, мы видим на примере беспре-
цедентного роста цен на мировом рынке 

продовольствия. ООН бьет трево-
гу по поводу возможного голода 
в ряде регионов мира. Ставится 
под сомнение нормальная жизнь 
целых стран и народов. Такое по-
ложение дел недопустимо.

 Позиции наших государств 
станут прочнее, если будет обе-
спечено всестороннее сотрудни-
чество в торгово-экономической 

сфере. Надо предпринимать реальные 
шаги по развитию промышленной ко-

операции, реализации взаимовыгод-
ных проектов по импортозамещению, 
созданию продукции с высокой добав-
ленной стоимостью. Пристального вни-
мания требуют выстраивание новых 
транспортно-логистических цепочек  
и выработка единых подходов к прави-
лам перевозки грузов.

Все это – не просто ответ на санкции 
и угрозы. Главное – обеспечение эко-
номического роста, создание дополни-
тельных источников для повышения со-
циальной защищенности граждан, их 
благосостояния. Именно этого ждут от 
нас избиратели. Разумеется, нельзя оста-
вить без ответа и мощнейшую информа-
ционную войну.

ПОДЛИННОЕ ЕДИНСТВО ПОЗИЦИЯ
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Союзные депутаты хотят умень-
шить количество этапов согласова-
ния программ: один вместо двух. 
Это ускорит их выполнение.

Дубна – классический наукоград, 
жизнь тут течет не спеша, как Волга, 
на берегах которой он стоит. Совсем 
не так, как всего в 130 километрах от-
сюда, в Москве. Строили город когда-
то всей страной. Именно здесь 65 лет 
назад разработали синхрофазотрон – 
ускоритель элементарных частиц.  
А сейчас в Дубне с помощью белорус-
ских ученых готовят к запуску науч-
ный проект «мегасайенс» – коллайдер 
NICA.

Депутаты двух комиссий Парла-
ментского Собрания – по экономи-
ческой политике, а также бюджету 
и финансам – обсудили отчеты по 
союзным программам. В этом году 
их меньше, чем когда-либо, всего 
три – на 767 миллионов российских 
рублей. Но и они – остатки прошлых 
лет. До конца года собираются вклю-
чить в союзный бюджет еще столько 
же программ.

– По ним принято Постановление 
Совета Министров Союзного госу-
дарства об одобрении концепций. 
Это касается программ «Интелавто», 
«Комплекс-СГ» и «Компонент-Ф», – 
заявила начальник Департамента 
экономики и отраслевых программ 

Постоянного Комитета Союзного 
государства Светлана Иванова.

На их финансирование в 2022 году 
выделят еще 628 миллионов россий-
ских рублей. Но и этого мало, чтобы 
ликвидировать профицит союзного 
бюджета, который сейчас составляет 
почти 1,5 миллиарда.

Еще десять проектов в разработке – 
на 2023 и 2024 годы. Все готовы в раз-
ной степени. Концепцию программы 
«Развитие пограничной безо пасности 
Союзного государства» в  ближай-
ший месяц должен одобрить союз-
ный Совмин. «Союзбиомембраны» 
(медицинские клеточные продукты), 
«Ускоритель-СПР» (производство вы-
сокотехнологичных сверхпроводящих 
резонаторов, как раз на базе Объеди-
ненного института ядерных исследо-
ваний в Дубне), «Комбикорм-СГ-3» 
находятся на низком старте. Осталось 

только получить отмашку сверху. До-
рабатывают «Солнечную энергетику» 
и «ДНК-идентификацию-2».

Член Комиссии Парламентского 
Собрания по бюджету и финансам 
Татьяна Рунец предложила профи-
нансировать за счет союзного бюдже-
та «Поезд Памяти» в 2023 году. 

Чтобы оживить процесс, член Ко-
миссии Парламентского Собрания 
по бюджету и финансам Александр 
Козловский предлагает допустить до 
«кубышки» приграничные регионы 
двух стран:

– В Псковской области есть совмест-
ные с белорусами проекты по линии 
образования с участием Псковского 
и Витебского госуниверситетов, БНТУ 
по центрам инклюзивного образова-
ния, организации технопарка и «Лет-
нему университету».

Пока в число госзаказчиков союз-
ных программ региональные вла-
сти не включили. Нужно менять  
законодательство, а это вопрос вре-
мени.

Шла речь и о том, как ускорить за-
пуск союзных программ: ведь порой 
процесс растягивается на годы.

– Мы хотим уйти от согласования 
концепций и начинать сразу с готовой 
программы. Будет один этап вместо 
двух, – заявила Светлана Иванова.

Пока сняли ограничения на сферы, в 
которых можно разрабатывать проекты 
Союзного государства. Раньше в этот 
список входили только образование и 
культура.

Виктор СЕЛИВЕРСТОВ, предсе-
датель Комиссии Парламентского 
Собрания по бюджету и финансам:

– Мы работаем на долгую перспек-
тиву и надеемся, что сближение зако-
нодательств России 
и Беларуси, которое 
определено в 28 со-
юзных программах, 
будет активно ра-
ботать на форми-
рование союзного 
бюджета. Сегодня 
существует доста-
точно много тонких 
нюансов, порой даже совсем незамет-
ных, из-за которых мы не можем приме-
нить опции российских и белорусских 
законов. В Беларуси, например, один 
порядок учета собственности, в Рос-
сии – другой.

Союзные депутаты не форсируют 
ускорение формирования программ, 

проектов, мероприятий. Мы за то, что-
бы это делали качественно. Иногда мы 
принимаем программу, бюджетируем 
ее, наполняем деньгами, а потом не мо-
жем вспомнить, что она принесла. Нуж-
но, чтобы они работали и потом можно 
было увидеть практический  результат.

Самое главное, что у членов комис-
сий есть понимание проблемы. Хотя 
у всех разное видение, порой чиновни-
чье. Но для того мы и работаем, чтобы 
преодолевать препятствия.

Сергей МИТИН, председатель Ко-
миссии Парламентского Со-
брания по экономической 
политике:

– Мы увидели, что задерж-
ка есть во всех процессах: на 
стадии разработки концепции, 
во время утверждения про-
граммы, а сегодня, как до-
ложила Счетная палата, и 
на стадии отчетности. По-

чему это происходит? Из-за комплек-
са требований, которые существуют. 
Но, наверное, их надо адаптировать 
к современным условиям, которые не 
терпят месячных и даже годовых со-
гласований и утверждений. 

Есть понимание российской и бело-
русской сторон, что надо сделать, что-
бы упростить этот процесс, не нарушив 
законодательства обоих государств.

О том, что регионы наших стран хотят 
выступить как заказчики программ, 
парламентарии заявляли еще в 2020 

году на заседании комиссии в 
Великом Новгороде.

К сожалению, такое реше-
ние пока не приняли. Мини-
стерство юстиции считает, что 
для этого надо менять законо-
дательство. На взгляд членов 
двух наших комиссий, это вы-
звало бы новую волну интере-
са к использованию союзного 

бюджета в интересах регионов России 
и Беларуси.

Татьяна РУНЕЦ, 
член Комиссии 
Парламентского 
Собрания по бюд-
жету и финансам:

– Единая промыш-
ленная политика – 
больная тема для 
наших государств. 
Много нареканий на 

то, что неравные условия для субъ-
ектов хозяйствования, права не со-
блюдаются. Много лишних барьеров. 
Этой интеграционной программой надо 
обязательно заниматься. Мы об этом 
будем говорить на секции, посвящен-
ной импортозамещению в Союзном 
государстве, в рамках IX Форума реги-
онов, который пройдет в Гродно.

 ■ Иностранные бренды сельхозтехники уходят, 
и на замену им могут прийти белорусские произ-
водители.

В прошлом году 43 процента тракторов, купленных рос-
сийскими аграриями, были из Беларуси, комбайнов – 12,5 
процента. В 2020 году эта цифра была больше – 52 процента 
тракторов купили в Беларуси. Но цена на них с начала года 
подскочила на 35 процентов, хотя половина материалов в 
продукции МТЗ – российская. 

– Раньше основными конкурентами были известные 
межнациональные компании, которые поставляли еще и 

целый набор услуг, в том числе по лизингу и кредитова-
нию. Сейчас на этом можно поставить крест и ориентиро-
ваться только на производителей наших двух государств, 
используя преимущества, которые есть еще со времен 
Советского Союза, когда была создана специализация. 
В Минске делали один вид тракторов, в России – другой. 
Надо предоставить белорусам максимальное количество 
льгот по линии Росагролизинга, практически те же, что 
и российским производителям, – считает председатель 
Комиссии по экономической политике Парламентского 
Собрания Сергей Митин.

 ■ Кипит работа над 28 интегра-
ционными программами, одо-
бренными президентами.

Даже если случаются задержки, их 
причины устраняют оперативно.

– 35 процентов мероприятий по 
их реализации выполнены, – сооб-
щил начальник отдела СНГ и Со-
юзного государства Департамента 
развития интеграционных проектов 
и стран СНГ Минэкономразвития 
России Дмитрий Кудашкин.

В части из них процент договорен-
ностей еще выше. Россельхознадзор и 
Минсельхозпрод Беларуси выполнили 
половину работ по программе интегра-
ции информационных систем ветери-
нарного и фитосанитарного контроля 
еще в прошлом году. Министерства 
транспорта готовят допуск для судов 
двух стран к внутренним водам. Со-
гласовали список требований к авто-
перевозчикам – к этому даже подклю-
чился «Яндекс». Для создания единой 
промышленной политики на прошлой 
неделе заключили контракты на 900 
миллионов российских рублей.
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В Дубне парламентарии посетили лаборатории 
Объединенного института ядерных исследований 
и зарядились там положительными эмоциями.

МИНУС ДАСТ ПЛЮС
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 ■ Каковы скрытые воз-
можности общего рынка 
занятости, сферы образо-
вания и соцподдержки Рос-
сии и Беларуси?

УЮТНО ВМЕСТЕ
Этим вопросам посвяти-

ли заседание постоянно дей-
ствующего семинара при 
Парламентском Собрании 
по вопросам строительства 
Союзного государства.

– Сегодня мы в условиях 
беспрецедентных санкций, 
количество которых давно 
побило все исторические 
рекорды. Они вызывают 
тревогу. Но, уверяю, никак 
не скажутся на поддержке 
населения, – заявила пред-
седатель Комиссии Пар-
ламентского Собрания по 
социальной и молодежной 
политике, науке, культуре 
и гуманитарным вопросам 
Елена Афанасьева. – Наобо-
рот, внешнее давление ве-
дет к тому, что мы вводим 
новые формы социальных 
пособий – увеличиваем по-
мощь тем, кто в ней нужда-
ется. Для чего белорусы и 
россияне объединились? По 
нескольким причинам: у нас 
должна быть безопасность 
от врага, преступности вну-
три своей страны, поддержка 
государства, когда она необ-
ходима. Сегодня в Беларуси 
и России с этим справляют-
ся очень неплохо, учитывая 
ситуацию.

Впрочем, и поработать 
есть над чем. Ключевой во-
прос для обсуждения – гар-

монизация законодательной 
базы двух стран. Чем больше 
разница в ней, тем сложнее 
идут интеграционные про-
цессы. А работа по 28 союз-
ным программам не долж-
на стоять на месте: лидеры 
стран поставили четкие сро-
ки для выполнения поруче-
ний – до конца 2023 года.

– Как бы хорошо мы ни ра-
ботали над законами, они 
все равно будут требовать 
дошлифовок и изменений 
в будущем. Это естествен-
но: жизнь идет, а проблемы 
возникают из-за новых ре-
алий,  – поделилась Елена 
Афанасьева. – Сегодня как 
никогда важно социальное 
обеспечение населения. Речь 
не только о финансовой по-
мощи государства отдель-
ным категориям граждан, 
но и о предоставлении рав-

ных возможностей всем – 
от Бреста до Владивостока. 
Трудовые места, достойный 
уровень заработной платы, 
соцгарантии – вот о чем мы 
думаем в первую очередь.  
Хотим, чтобы белорусы 
и россияне чувствовали се-
бя уютно в Союзном госу-
дарстве.

НА ЗАКОННЫХ 
ОСНОВАНИЯХ
В Союзном государстве 

создали большую межве-
домственную группу, кото-
рая анализирует белорусское 
и российское законодатель-
ство в сфере социально-тру-
довых отношений. Туда вхо-
дят парламентарии, ученые, 
госуправленцы.

– Пока анализируем все 
документы, видим разницу. 
Такие мероприятия, как наш 

семинар, помогают сверить 
часы и обсудить детали, – 
пояснила член Комиссии  
Парламентского Собра-
ния по социальной и мо-

лодежной политике, науке 
и  культуре Людмила Ка-
нанович. – В Беларуси есть 
интересные нововведения, 
которые могут пригодить-
ся и в России. Например, во 
втором чтении принят закон 
о правах инвалидов и их со-
циальной интеграции. А на 
семинаре шла речь о том, 
какую помощь могут ока-
зать вузы в подготовке со-
ответствующих кадров. В 
этом направлении хорошо 
бы перейти к общей для двух 
стран практике.

В наших государствах не 
забывают и о поддержке се-
мей с детьми. Но какой она 
станет в будущем?

– Помимо программы се-
мейного капитала, у нас эф-
фективно работает система 
государственной поддержки 
многодетных семей в сфере 
жилищного строительства. 
Начали активно внедрять 
практику арендного жилья. 
Говорим российским колле-
гам: готовы поделиться опы-
том и сотрудничать, – приве-
ла пример парламентарий.

Василий ГУРСКИЙ, дирек-
тор Института эконо-
мики НАН Беларуси, 
доктор экономиче-
ских наук:

– Особенность рын-
ка труда России и Бе-
ларуси – высокая заня-
тость. За последние 
пять лет ее уровень 
составлял порядка 
60 процентов по России и 
67 процентов по Беларуси. 

В странах очень низкий уро-
вень безработицы. 
По методике МОТ 
он не превышает 
все эти годы шести 
процентов, то есть 
находится на уровне 
естественной безра-
ботицы и является 
самым маленьким 
в Европе. Россия и 

Беларусь в сфере труда вы-
ступают в качестве доноров 

и реципиентов трудовых ре-
сурсов.

Социально-трудовая сфе-
ра – важный канал, посред-
ством которого граждане 
наших стран могут лично 
ощутить результаты интегра-
ции. За последние годы сде-
лано очень много: обеспечено 
взаимное признание трудо-
вого стажа, стажа работы по 
специальности, установлены 
равные права в сфере соци-

ального обеспечения, граж-
дане России и Беларуси без 
каких-либо ограничений мо-
гут получить право на трудо-
устройство в двух странах, 
при этом им обеспечивают 
равные социальные гарантии. 
Согласно межгосударственно-
му договору, каждая сторона 
несет ответственность за пен-
сионное обеспечение челове-
ка, в какой бы точке Союзного 
государства он ни жил.

Интеграционные процес-
сы на нашей общей терри-
тории во многом опережают 
интеграцию на территории 
ЕАЭС и СНГ. Именно Союз-
ное государство может сы-
грать ключевую роль в обе-
спечении свободного 
перемещения трудовых ресур-
сов и оптимизации занятости  
в масштабах ЕАЭС.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Главная забота союзных парламентариев – адаптировать 
законодательство к быстро меняющимся реалиям.

 ■ Заботиться нужно не только о хлебе 
насущном, но и об общем коде сла-
вянских народов. 

В этом убежден член Комиссии Парла-
ментского Собрания по социальной и 
молодежной политике, науке, культуре и 

гуманитарным вопросам народный 
артист России Николай Бурляев:

– Культура – это самое главное. Вду-
майтесь: в этом году мы заложили на 
нее 0,7 процента бюджета ВВП, а на бу-
дущий – уже 0,6. Предлагаю увеличить 
до трех процентов. Почему? Потому 
что культура – оборона души. Если мы 
потеряем ее, исчезнет и душа народа.

По его словам, культура всегда идет рука 
об руку с государственной идеологией.

– Мы должны стремиться к высокой идее, 
идеалу. Какому? Александр Лукашенко и 
Владимир Путин приняли стратегии куль-
турной политики, которые очень похожи. Их 
основа – традиционные духовно-нравствен-
ные ценности.

Нет никаких сомнений, насколько важны 
совместные проекты, программы, меропри-
ятия.

– Можем дать отпор охватившему мир 
процессу, – сказал парламентарий. – Пора 
создавать союз творческих объединений 
Союзного государства и думать о кодексе 
чести деятелей культуры наших стран.

КУЛЬТУРА – ОБОРОНА ДУШИ ВЫСОКАЯ ИДЕЯ
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 ■ Отмечать День России в 
Беларуси начали даже рань-
ше, чем во Владивостоке. 
Еще накануне официаль-
ного праздника, 11 июня, 
в столице прошел гранди-
озный концерт со звездами 
первой величины. 

Народ стал подтягиваться к 
сцене еще за пару часов до за-
явленного начала массовых 
гуляний. Место встречи в этом 
году  – площадка у Дворца 
спорта в самом сердце Минска. 
С одной стороны – живопис-
ный берег Свислочи, с другой – 
хлебосольные торговые ряды 
минского общепита. А в толпе 
повсюду мелькали цвета рос-
сийского и белорусского фла-
гов – минчане и гости города 
подготовились. 

Право открыть праздник 
предоставили артистам из со-
седних с Беларусью областей. 
Задорно начал Псковский рус-
ский народный хор: коллек-
тиву в этом году исполнилось 
65 лет, но тон концерту за-
дали мощный. Продолжили 
этнотему брянский ансамбль 
народной музыки «Ватага» и 
смоленская фолк-группа «Ку-
десы». 

«Черные береты» из Кали-
нинграда переключили пу-
блику на патриотическую вол-
ну, а поддержал их SHAMAN с 
главным хитом весны «Вста-
нем». 

«Питерский привет» в бело-
русскую столицу привез со-
лист Мариинского театра Ва-
силий Герелло. Вслед за ним 
на сцену поднялся Александр 

Буйнов и с ходу признался: в 
Беларуси встречают гораздо 
теплее, чем в других местах 
земного шара. Народный ар-
тист России вспомнил, что 
когда-то начинал карьеру в 
Гомельской филармонии.

– Лучшее вре-
мя было: 1968 
год, ансамбль 
«Сувенир» и 
конферансье 
начинал кон-
церты словами 
«шаноўныя ся-
бры», – поделил-
ся Буйнов перед 
исполнением про-
никновенной баллады 
о прошлом «Это был я». 

Не поскупилась на ком-
плименты в адрес минской 
публики и Елена Ваенга. В 
перерывах между хитами 
певица заявила, что считает 
белорусов самой доброй на-
цией в мире. А за кулисами 
рассказала:

– Я как артист уже дошла 
до того момента в карьере, 
когда могу ездить не туда, где 
платят, а туда, куда хочу. Бе-
ларусь – одно из таких мест. 
Люблю Минск, люблю бело-

русов. Когда позвали, 
согласилась не раз-

думывая. Хотя до 
этого двое суток 
не спала. 

Хедлайнером 
стал Олег Газма-
нов и его группа 

«Эскадрон». Не-
удивительно: ар-

тист хоть и прожил 
всю жизнь в России, о сво-

их корнях не забывает и под-
черкивает: мама и папа бы-
ли белорусами. В республике 
его всегда принимают тепло. 
В этот раз, пока музыканты 
настраивали инструменты, 
зрители от нетерпения даже 
начали напевать «Есаула». 

– Мне здесь легко. Приез-
жаю в Минск и тут всегда яс-
ные дни, – отметил Газманов 
и поблагодарил белорусский 
народ: – Вы всегда нас под-
держиваете, а мы вас. Вместе 
мы сила. 

В МИНСКЕ ВСЕГДА ЯСНЫЕ ДНИ
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ИСТОРИЯ
12 июня 1990 года на 

Первом съезде народ-
ных депутатов РСФСР 
приняли Декларацию  

о государственном 
суверенитете 

России.

ХОРОВОД ВОКРУГ «ДРУЖБЫ НАРОДОВ»
Сто учащихся московских школ запустили в небо десятки воздуш-

ных змеев бело-сине-красной расцветки. Ко Дню России приурочили 
и Всероссийскую хоровую акцию, в которой приняли участие больше 
300 хоров, исполнивших гимн. А также фестиваль «Блогеры России», 
который собрал больше 25 тысяч человек. 

У стен Музея Победы прошла грандиозная акция – как часть меж-
дународного проекта «Непокоренные». Так началось путешествие 
огромного Знамени Победы из Москвы в Брест, во время которого 
активисты-волонтеры посетят места боевой славы и города-герои. 
Размер полотнища – 2022 квадратных метра, вес – 200 килограммов. 
Его изготовили из полиэфирного шелка – легкой и воздушной ткани 
с невысокой плотностью. 

Больше трех тысяч человек объединились в массовом хороводе 
на ВДНХ вокруг одного из самых узнаваемых фонтанов в стране – 
«Дружба народов». Также на легендарной выставке показали вир-
туозное мастерство всадники Кремлевской школы верховой езды.

ПОЛУКИЛОМЕТРОВОЕ СЕРДЦЕ 
По всей стране, от Калининграда до Владивостока, 

небо заискрилось тысячами огней – прогремели фей-
ерверки. Нижегородцы после салюта наблюдали преоб-
ражение местного кремля: его стену украсило световое 
шоу – красочные национальные орнаменты и триколор 
сменяли всеми узнаваемые памятники архитектуры.

Над подмосковным Серпуховом появилась надпись 
«Россия, любим тебя!» и полу километровое сердце, 
которые на высоте двух тысяч метров оставила пило-
тажная группа «Первый полет».

На главной площади Краснодара собрали из роз ги-
гантский российский флаг – десять на три метра. 

В Новосибирске на Михайловской  набережной для 
горожан организовали около 20 концертных площа-
док,  фотозоны, где с удовольствием селфился и стар  
и млад.

Борис ГРЫЗЛОВ, посол 
России в Беларуси:

– Искренне рад, что наши 
белорусские друзья и братья 
были вместе с нами на этом 
празднике. Мы всегда пони-
маем и поддерживаем друг 
друга, между нами нет границ. 
Граждане наших стран доро-
жат тысячелетней историей, 
мощными достижениями, ве-
ликой культурой и уникальны-
ми природными богатствами.

В наших сердцах важное 
место занимает любовь к От-
чизне. Она идет из глубины 
души и заложена в культур-
ном и генетическом коде, в 
традициях, которые создава-
лись веками и ценились на-
шими предками. Мы в России 
их свято и бережно храним. 
Так же их хранят на белорус-
ской земле.

Сегодня наши страны 
развивают союзное стро-
ительство, укрепляют Со-
юзное государство. Жизнь 
подтверждает, что это пра-
вильное решение. Союзное 
государство – исторический 
выбор наших народов, кото-
рый основан на нашей общей 
истории и наших традициях.

На протяжении многих ве-
ков наши противники не раз 
пытались сломить наши на-
роды, любой ценой разорвать 
наш союз. Им этого не уда-
лось, и не удастся никогда. 
Мы вместе ответим на любые 
вызовы и преодолеем любые 
угрозы. 

БЕЛТА

ДОСЛОВНО

Ви
кт

ор
 Т

О
ЛО

ЧК
О

/Р
ИА

 «
Но

во
ст

и»

17 июня / 2022 / № 25



17 июня / 2022 / № 258 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПОРТРЕТ

Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Беларусь не отказалась 
от лучших наработок совет
ских времен.

ЗАНЯТОСТЬ  
С ГАРАНТИЕЙ
В республике создали 

особую систему обучения, 
которая имеет множество 
нюансов. Она не требует 
глобальных нововведений, 
но образовательный процесс 
постоянно совершенствуется.

В следующем году собира
ются ввести централизован
ный экзамен, который совмес
тят с ЦТ. Новшество поможет 
убрать двойную нагрузку с вы
пускников, приведет к общему 
знаменателю формы прове
дения выпускных экзаменов 
и вступительных испытаний.

При этом фундаментом об
разовательной сферы остают
ся национальные традиции. 
Такие базовые ценности, как 
социальная справедливость, 
равный доступ к получению 
качественного образования, 
целевое обучение, возмож
ность для каждого строить 
свою профессиональную ка
рьеру и получать гарантии 
трудоустройства.

Зачисляют в вузы по конкур
су на основе результатов ЦТ  
и внутренних испытаний. Фор
ма обучения может быть днев
ной, вечерней или заочной.

Беларусь  – единственная 
страна на постсоветском про
странстве, где молодому спе
циалисту гарантируют первое 
рабочее место. Двухгодичное 
распределение выпускников
бюджетников – лекарство от 
безработицы. Ведь нередко 
вчерашние студенты оказы
ваются за бортом: рабочих 
мест на всех не хватает, а на 
предприятия неопытных бе
рут неохотно.

Задача на перспективу – вы
работать разумный баланс 

между универсальностью 
знаний, их фундаментальным 
характером и ориентирован
ностью на потребности реаль
ного сектора экономики. Что 
поможет достичь поставлен
ной цели?

– Первое  – разработка 
учебных программ с уча
стием работодателей и спе
циалистов из различных от
раслей. Второе – открытие 
филиалов вузовских кафедр 
на производствах. Сейчас эту 
практику активно применя
ют. Например, на террито
рии МАЗа создали филиал 
кафедры «Автомобили» ав
тотракторного факультета 
БНТУ. Законодательство дает 
преференции предприяти
ям, которые организовыва
ют практику для студентов. 
Важно, чтобы такую систему 
внедряли на ведущих пред
приятиях с новыми техно
логиями,  – считает Юрий 
Миксюк, директор Рес

публиканского института 
контроля знаний.

Эксперт уверен: вузы долж
ны дополнять курсы актуаль
ными лекциями. Не обойтись 
и  без оперативного совер
шенствования учебных про
грамм. К преподавательской 
работе нужно активнее при
влекать передовых ученых и 
практиков. Также необходи
мы дополнительные префе
ренции, стимулирующие и 
облегчающие внедрение на
учных идей.

БАЛАНС ИНТЕРЕСОВ
Член Комиссии Парла

ментского Собрания 
по социальной и мо
лодежной политике, 
науке, культуре и гу
манитарным вопро
сам Сергей Клише
вич полагает: нужно 
совершенствовать 
собственную систе
му образования.

– В России пла-
нируют от-
казаться от 
участия в обще-
европейском об-
разовательном 
пространстве. 
В Беларуси система 
высшего образования то-
же должна измениться?

– В случае ее отмены необ
ходимо правильно оценить 
риски, связанные с экспортом 
образовательных услуг. Если 
Россия создаст свою систему, 
захотят ли иностранные сту
денты обучаться по другим 
стандартам, получать дипло

мы и финансировать 
российские вузы? 

Нам ничто не 
мешает создавать 
и  совершенство
вать свою систему, 
придерживаясь фор
мальных рамок Бо
лонского процесса. 
Такой принцип дей

ствует и в Китае. Там созда
ли собственный трехлетний 
специалитет, но потом можно 
получать степень бакалавра и 
магистра. Образование раз
деляют на ступени, каждой 
из которой соответствует круг 
ваших дальнейших возмож
ностей и мест работы. Сегод
ня это общемировая практи
ка, как на Западе, так и в КНР.

– За последние годы в Рос-
сии в два раза сократилось 
количество белорусских сту-
дентов. 

– Белорусская система об
разования должна отвечать 
потребностям своей эконо
мики. Поэтому, если говорить 
об обучении в братской Рос
сии, желательно, чтобы мо
лодой человек возвращался 
в Беларусь и применял у нас 
полученные навыки. Но тог
да встает вопрос рынка труда 

и зарплат, что никак не 
зависит от системы 

образования. 
– Некоторые 

молодые специ-
алисты ездят за 
рубеж и откры-
вают для себя 

новое, получают 
опыт. Как сделать 

так, чтобы они воз-
вращались?
– Важный нюанс – соци

альный пакет, который мо
жет предложить государство. 
Перед эмиграцией молодой 
человек должен спрогнози
ровать, как он будет жить, 
если у него появится семья, 
в какой садикшколу будут 
ходить дети, как будут по
лучать медобслуживание. В 
Беларуси все это бесплатное, 
а в ЕС, наоборот, сокращают 
расходы на соцсферу при зна
чительном росте цен. В итоге 
соотношение резко измени
лось в нашу пользу, это даже 
без учета таких факторов, 
как личная безопасность, 
отношение к русскоговоря
щим, запрет в целом русской 
культуры на Западе, ксено
фобия.

Русскоговорящие диаспо
ры в  Европе поставили в 
полулегальное положение, 
за ними усилили контроль 
со стороны спецслужб, про
веряют связи, денежные пе
реводы, общественную дея
тельность. Ситуация, мягко 
говоря, непростая. Наша 
главная задача – сохранять 
социальное государство. 
Это – визитная карточка Бе
ларуси.

РАСПИСАНИЕ НА ЗАВТРА

Татьяна САДОВСКАЯ, проректор по 
научно-методической работе БГЭУ: 

– В современных реалиях мы, с одной 
стороны, отчетливо наблюдаем карди-
нальное переформатирование техноло-
гических и социальных процессов, не-
обходимость адаптации национальной 
экономики к новым вызовам. С другой – 
очевидно, что ряд базовых особенностей 
Болонской системы не способствует до-
стижению тех целей, которые мы ставили 
перед собой изначально.

Первоочередными задачами в сфере 
высшего образования Беларуси выступа-
ют повышение его качества с учетом ос-
новных тенденций развития международ-
ного рынка услуг в сфере образования, 
подготовка высококвалифицированных 
и конкурентоспособных специалистов, 
способных внести существенный вклад 
в развитие экономики.

Важно, чтобы наши университеты вме-
сте с реальным сектором экономики при-
нимали взвешенные решения и опреде-
ляли, какие форматы компетенций нужны 
для обеспечения конкретных отраслей. 

Наша и российская системы высшего об-
разования стоят на пороге нового этапа 
развития, в котором надо прагматично 
подойти к накопленному опыту, так как 
любые непродуманные решения в об-
разовании способны принести больше 
вреда, чем пользы.

В новых сложившихся условиях в Бе-
ларуси нужно выстраивать свою систему 
образования во взаимодействии с Мини-
стерством науки и высшего образования 
России, соответствующими министер-
ствами стран ЕАЭС с учетом националь-
ных интересов наших государств. 

СО ЗНАНИЕМ ДЕЛА

БЕ
ЛТ

А

ЦИФРА
 ● В этом году 

на I ступень высшего 
образования примут 
53,5 тысячи абитури-
ентов в 49 вузов.

Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Молодежная палата при Пар-
ламентском Собрании считает, 
что нужно оперативно блокиро-
вать недостоверную информацию 
о российской армии и спецопера-
ции в Украине.

Эту тему обсуждали с союзны-
ми парламентариями на междуна-  
родной конференции «Правда во имя 
мира».

– Месяцами какие-то ролики, пороча-
щие российских ребят, лежат в сети, и 
никто ничего с ними не делает, – рас-
сказал «Союзному вече» председа-
тель Молодежной палаты Дмитрий 
Матюшенков.

Сейчас Роскомнадзор ограничивает 
доступ к фейкам только на основании 
запроса.

– Мы хотим, чтобы ведомства наших 
стран взяли на себя обязанность по 

их мониторингу и блокировке, – до-
бавил он.

Молодые парламентарии также про-
сят поддержать киберволонтеров, ко-
торые помогают искать фейки в ин-
тернете.

– Пока у них нет никаких преферен-
ций, по сути, они даже к волонтерам не 
относятся, – вздохнул Дмитрий Матю-
шенков. – При этом они делают очень 
важную работу.

На конференции шла речь о том, как 
обеспечить россиян, которые живут за 
рубежом, книгами о российской исто-
рии и культуре.

– Сейчас им просто завозят партии – 
что есть, то и читайте, – рассказал 
Дмит рий Матюшенков. – Надеемся, 
у них появится доступ к электронным 
библиотекам, например к ЛитРесу. 
Чтобы они сами могли выбрать, с чем 
им ознакомиться, какие фрагменты 
истории изучить. Тогда они будут луч-
ше знать ее.

ИЩЕЙКИ НА ФЕЙКИ СВЕЖИЙ ВЗГЛЯД

БЕ
ЛТ

А

Первый этап вступительной кампании – централизованное 
тестирование – проходит с 14 июня по 6 июля.
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 ■ Выход из европейской образо-
вательной системы лишь подстег- 
нет Россию к развитию собствен-
ной.

ЕГЭ ОСТАНЕТСЯ
Болонская группа 11 апреля объ-

явила, что прекращает представи-
тельство России и Беларуси во всех 
своих структурах. 

– Отказ от этой системы в России 
не будет означать уход от бакалав-
риата и магистратуры. Выпускники 
школ симпатизируют этим форматам 
образования. Многие россияне полу-
чили степень бакалавра и без степени 
магистра не смогут двигаться дальше 
из-за квалификационных требова-
ний к должностям. Также система 
стала привычной и для иностранных  
студентов в  России. Будущее  –  
за уникальным сочетанием специ-
алитета, бакалавриата и магистра- 
туры,  – пояснил министр науки 
и  высшего образования России 
Валерий Фальков. 

Несмотря на выход страны из си-
стемы, речи об отказе от ЕГЭ также 
не идет – экзамен имеет к процессу 
лишь косвенное отношение.

– Интеграция России в Болонскую 
систему не состоялась – вопреки обе-
щаниям Запада российские дипло-
мы и научные степени продолжают 
подвергаться дискриминации, кроме 
того, лучшие наработки российского 
образования были утеряны, – считает 
спикер Совета Федерации Вален-
тина Матвиенко. 

НИКОМУ НЕ ОБЯЗАНЫ
Что может прийти на смену «бо-

лонке» и как новый порядок повли-
яет на жизнь студентов, «Союзному 
вече» рассказала  директор Инсти-
тута развития образования НИУ 
ВШЭ, профессор, эксперт Эконо-
мической комиссии Европы ООН 
Ирина Абанкина.

– Что с формальной точки зрения 
означает выход из процесса?

– Приостановлено наше участие 
в структурах и рабочих группах. На-
ши образовательные программы, ко-
торые прошли аккредитацию, теперь 
не видны в информационных ресур-
сах стран – участниц процесса и не-
доступны для студентов и преподава-
телей вузов со всего мира. Но мы все 
еще можем просматривать решения 
и протоколы всех комиссий и струк-
тур, а затем решать, применять ли 

их у себя. В этом плане мы никому 
ничем не обязаны. Напрямую это 
не повлияет на то, что происходит в 
нашей системе.

– То есть в жизни студентов ни-
чего не изменится?

– Если студенты планировали ста-
жировки за рубежом, сделать это 
будет труднее. Но и иностранным 
студентам придется непросто. Им 
станет сложнее узнать о наших про-
граммах и приехать на обучение. 
Хотя сейчас можно воспользоваться 
онлайн-курсами. 

ОПЕРЕЖАЕМ ЕВРОПУ
– В Министерстве науки и выс-

шего образования России Болон-
скую систему назвали прожитым 
этапом.

– Доля правды в этом есть. На-
ша система образования во многом 
опережает европейские страны –  
с точки зрения гибкости образова-
тельных программ, сетевого взаи-
модействия, законодательства. По-
явились законы, которые позволили 
студентам преподавать в вузах,  
проходить стажировки. Я считаю, 
что и образовательные кредиты – 
одна из самых благоприятных про-
грамм.

– Звучат и аргументы в пользу 
выхода из Болонского процесса: 
мол, нечего российским выпускни-
кам уезжать из страны, пусть ра-
ботают на благо Родины.

– Решение задач стратеги-
ческого развития регионов я 
больше отношу к уровню про-
фессионального образования, про-
фессионалитета. Но когда мы гово-
рим о высоко квалифицированных 
специалистах, этот рынок гораздо 
гибче и подвижнее. Они уезжают за 
границу, получают опыт и возвраща-
ются. И этот опыт затем полезен во 
многих международных проектах на 
территории нашей страны.

– Есть мнение, что нужно отка-
зываться от бакалавриата, пото-
му что на нем плохо учат.

– Я думаю, это связано с качеством 
программ, мотивацией студентов. 
Расхлябанность, увы, есть везде,  
и на специалитете тоже. Нужно 
работать над мотивацией ребят,  
над тем, чтобы программы были хо-
рошо оснащены, интересны, чтобы 
студенты могли получать практиче-
ские навыки, иметь связь с работо-
дателями. А бакалавриат это, специ-
алитет или магистратура – не имеет 
значения.

СПРАВКА «СВ»
Россия присоединилась к Болонскому процессу в сентябре 2003 го-

да. Систему внедрили в высшие учебные заведения, тогда как от идеи 
введения 12 классов в школах отказались, сохранив одиннадцатилетку.

Прошлая система образования в России включала специалитет, тре-
бующий обучения на протяжении пяти-шести лет. После присоединения 
к Болонскому процессу этот формат упразднили, но в некоторых вузах 
возможность выучиться на специалитете сохранилась. Однако такая сте-
пень не признается другими странами – участницами системы.

Интеграция России в международную образовательную систему произо-
шла одновременно с введением Единого государственного экзамена для 
выпускников школ.

 ■ В России будут открывать новые 
возможности для студентов, учиты-
вая интересы экономики страны.

– Нужно ли России теперь отказы-
ваться от бакалавриата и магистратуры, 
возвращаться к советской системе?

– Мы оставили часть специалитета, кото-
рый Болонский процесс не затронул. Напри-
мер, в медицине. Наш опорный каркас – это 
специализированные медицинские универ-
ситеты, которые востребованы, кстати, и у 
иностранцев, – говорит Ирина Абанкина. –  

Специалитет сохранили и на некоторых 
инженерных специальностях. Поэтому у нас 
есть сегменты, где мы сохраняем традиции, 
и их ни в коем случае нельзя рушить.

Но у нас есть хороший опыт перехода из 
бакалавриата в магистратуру. Некоторые 
магистерские программы открываются 
в партнерстве с предприятиями – напри-
мер со Сбербанком, «Яндексом». Все это 
необходимо оставить и развивать. 

И нужно расширять сетевое взаимодей-
ствие, когда студент может часть курсов 
пройти в вузе-партнере, что позволяет 
объединить ресурсы профессуры, лабо-
раторий и исследований.

Вячеслав ВОЛОДИН, Председатель Парла-
ментского Собрания:

– Нам важно ответственно подойти к решению этой задачи. Очевидно: 
западную модель в этой сфере нельзя слепо копировать. Правильно на 
основе лучших практик нынешнего дня и советского периода создать 
собственную национальную эффективную систему высшего образования. 

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комиссии Парламентского Собрания по 
вопросам внешней политики:

– Пора завершать в России эксперимент по оболваниванию молодежи 
и отменять Болонскую систему образования!

Оказавшись в условиях развязанной Западом гибридной войны, мы 
переосмысливаем многие шаги и решения, которые были практически 
навязаны России бывшими так называемыми партнерами. Одно из них – 
Болонская система образования.

Мы поставили эксперимент на нашей стране, на наших детях и мо-
лодежи. Пришло время признать: эксперимент неудачный! Нам нужно 
возвращаться к русской классической системе образования, лучшей 
и апробированной десятилетиями. И сделать это как можно скорее.

ДОСЛОВНО«ЯНДЕКС» И «СБЕР»  
ПУСТЬ МЕНЯ НАУЧАТ

ПЕРСПЕКТИВЫ
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«БОЛОНКА», НА МЕСТО!

Студенты могут спать спокойно: 
программы не изменятся.
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 ■ Международная выставка встре-
тила российских участников хлебо-
сольными дегустациями и деловы-
ми предложениями.

ОТ БЕЛОГО  
ДО ЧЕРНОГО МОРЯ
Главный сельскохозяйственный фо-

рум Беларуси становится масштаб-
нее. На этот раз в индустриальном 
парке «Великий камень» под Мин-
ском организаторам удалось собрать 
больше 400 компаний стран разных 
континентов. Новшество этого 
года – россияне презентовали 
свою продукцию не отдель-
ными компаниями, а  це-
лыми регионами. Адыгея 
и Тула, Пенза и Сахалин, 
Смоленщина и Мордовия, 
Ямало-Ненецкий автоном-
ный округ и Подмосковье – 
16 ярких деловых стендов.

На прошлой неделе воз-
дух в столице прогрелся до 32 
градусов. И на выставке народ 
кружил у стендов далекого Запо-
лярья. Мурманская область пред-
ставила рыбу, морепродукты, ди-
кие ягоды. От северных диковинок 
будто веяло приятным холодком.

– Регион богат морепродуктами 
и рыбой. Представляем компа-
нии, которые добывают треску, 
пикшу, палтуса, выращивают фо-
рель. Есть эксклюзив – морские 
ежи и их икра, – рассказывает ге-
неральный директор Центра под-
держки экспорта Мурманской об-
ласти Анастасия Тютина. – Также 
он славится дикими ягодами – брус-
никой, вороникой, морошкой, чер-
никой. Отдельная тема – северные 
водоросли, которые используют в про-
изводстве косметики. Они вызвали 
большой интерес у белорусов.

Раньше мурманскую рыбу активно 
экспортировали в Европу и Азию.

– Но белорусы тоже любят треску. 
Мы хотим наладить прямые постав-
ки. Чем короче путь рыбы от моря к 
потребителю, тем она качественнее 
и вкуснее, – считает Анастасия. 

Впервые приехала делегация из 
Крыма. На полуострове белорусскую 
продукцию знают и любят. Молоко, 
сыры, мясные деликатесы и кондитер-
ские изделия из Беларуси там можно 
купить в любом супермаркете.

Крым всегда славился своим сель-
ским хозяйством. В последнее время 
местные аграрии делают упор на раз-
витие инновационных технологий. На 

выставке презентовали продукты для 
животноводства и растениеводства, 
семена, орехи, биодобавки, масла.

– Наше сельское хозяйство отлича-
ется от белорусского. У нас есть розо-
вые и лавандовые поля. Вот как у вас 
картофельные или рапсовые. Это не 
просто красиво и ароматно, но и вы-
годно. Экстракты растений – основа 
косметической продукции, – расска-
зали представители полуострова.

ДАЛЬНИЙ ВОСТОК  
СТАЛ БЛИЖЕ
За шесть дней выставочные пло-

щадки и павильоны посетили око-
ло 60 тысяч человек. Мясной торт 
в три яруса от оршанских кулинаров, 
трактор-беспилотник от МТЗ, гипо-
аллергенная молочная продукция от 
заводов Брестчины – чего только не 
было. Посетители заглядывали в ка-
бины техники и бесплатно смаковали 
деликатесы со всей страны. А дело-
вые делегации приехали с конкрет-
ными планами и предложениями к 
партнерам.

– Россияне прилетели к нам из Ха-
баровского края, Сахалина, Примо-
рья – из самых отдаленных регионов. 
Больше 30 делегаций. Не просто по-
смотреть, а заключить контракты на 
поставку продуктов и техники. Ожи-
дания оправдались. Форум превзошел 
прошлогодние по количеству участ-
ников и гостей, – сказал министр 

сельского хозяйства  
и продовольствия Бела-
руси Игорь Брыло.

Имеет ли смысл вести 
торговлю между Бела-
русью и  отдаленными 
российскими региона-
ми, рассказала заме-
ститель руководителя 
Центра поддержки экс-
портной деятельности 
Сахалинской области 
Мария Яровенко:

– Нашими торговыми 
партнерами были Япония и Южная 
Корея. Ситуация изменилась. Сама 
жизнь заставляет шире сотрудничать 
с братской страной. Из Беларуси идет 
ощутимый объем самых разных то-
варов – продукты, техника, одеж-
да. Признаюсь: я сама очень 
люблю белорусские сливки  
к кофе.

Тихоокеанская сельдь, море-
продукты, салаты из дальне-
восточной морской капусты – 
этого на полках белорусских 
магазинов еще не было.

МОРОЖЕНОЕ – 
ДЕТЯМ, КОЛБАСУ – 
ПАПАМ
За четыре месяца 2022 

года 68,5 процента 
экспорта концерна 
«Брестмясомолпром» 
ушло в российские 

регионы. Но есть еще куда расти, рас-
ширяя кооперацию между странами.

– Ведем переговоры с российскими 
партнерами об углублении сотрудни-
чества. Хотим вместе производить мо-
роженое и колбасу в России, – расска-
зала начальник отдела маркетинга 
концерна Татьяна Горчанюк. – Смо-
жем выпускать продукцию белорус-
ского качества прямо на территории 
рынка сбыта. Наш концерн предоста-
вит предприятию технологии, рецеп-
туру, оборудование, а также возьмет 
на себя контроль качества. Мы же 
получим возможность использовать 
российское сырье,  рабочую силу и сэ-
кономить на логистике.

В Пензенской области работают над 
не менее амбициозным проек-

том – хотят заняться логисти-
кой белорусской продукции 
в Китай.

– Прорабатываем 
маршрут Минск – Пен-
за  – Харбин. Обеспе-
чим продовольственную 

безопасность наших 
стран, но еще и вме-

сте выйдем на весь-
ма перспективный 
рынок, – рассказа-
ла руководитель 
 регионального 
центра под-

д е р ж к и 
э к с п о р т а 

 Александра 
Бессонова.

 ■ Традиционный конкурс кра-
соты организаторы устроили 
для буренок.

Лучших племенных коров иска-
ли в хозяйствах по всей Беларуси. 
Конкуренция жесткая – сотни ты-
сяч претенденток. Условия участия 
строже, чем в любых человеческих 
состязаниях. Высота в холке, прямая 
спинка, твердость вымени, ровность 
и сухость ног – всего 17 параметров. 
Конкурс хоть и коровий, но стресс вы-
зывает знатный: всюду толпы людей 
и вспышки фотокамер.

Абсолютной красавицей в этом году 
признали Белорусочку из СПК «Озеры» 
Гродненского района. Жюри покорил не 
черно-белый окрас и взмах пышных рес-
ниц, а суточный удой кормилицы – 60,8 ки-
лограмма. Чемпионку наградили ленточ-
кой, хозяевам достались премия и кубок. 

Шоу устроили и специалисты по разве-
дению племенных овец. Кучерявые краса-
вицы дефилировали между посетителями 
выставки, демонстрируя шерсть, из кото-
рой уже к осенне-зимнему сезону сделают 
знаменитый белорусский трикотаж. Дело 
выгодное: до семи кило теплого сырья 
с одной особи.

ХВОСТАТАЯ МИСС И ДЕФИЛЕ КУЧЕРЯВЫХ
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Трактор-беспилотник от МТЗ наделал  
много шума. Вместо кабины – антенна,  
и один специалист может управлять сразу 
целым парком железных лошадок в поле. 

Рыбка хоть и не золотая, но очень вкусная: многие экспонаты  

на выставке можно было купить.

Белорусочка собрала 
овации публики  
и добыла для своего 
хозяина приз.

Торт из мяса, горы из колбас –  
голод Союзному 
государству не грозит.

САМАЯ ОБАЯТЕЛЬНАЯ

ФАКТЫ
 ● Беларусь поставля-

ет продовольствие боль-
ше чем в сотню стран.

 ● В 2021 году 6,7 миллиар-
да долларов удалось за-
работать аграриям на 

экспорте продукции.

НУТ И ПРЯНИК
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 ■ Только шесть европей-
ских компаний отказались 
покупать голубое топливо 
за российские рубли, о чем 
очень сожалеют.

ПРИШЛОСЬ 
ПОДЧИНИТЬСЯ
– Мы поставим Россию на 

колени! – уверенно утверж-
дали лидеры западных стран, 
обрушившие на страну эконо-
мические санкции в невидан-
ных масштабах. Незаконные –  
ведь по Уставу ООН вводить 
их можно лишь с разрешения 
главной международной ор-
ганизации.

Самой наглой и шокирую-
щей акцией стало воровство 
золотовалютных резервов, 

размещенных на западных 
счетах. Получили их они по 
большей части за российские 
энергоресурсы, без которых 
Европа и близко бы не имела 
процветающей экономики. 
В ответ Кремль поставил уль-
тиматум: газ – самый востре-
бованный у коварных соседей 
энергоресурс – теперь будет 
продаваться только за рубли. 
Что тут началось!

Лощеные европейские по-
литики соревновались в сар-
казме в адрес Москвы. Мол, не 
хотите – не надо: нам поможет 
Норвегия, Катар, Алжир, при-
шлют сжиженный газ США. Но 
надолго их не хватило.

22 апреля Еврокомиссия 
скрипя зубами приняла ус-
ловия России, разрешив га-
зовым компаниям торговать 
на ее условиях. Теперь можно 
подвести итог. К началу июня  
только шесть компаний от-
казались принять новые 
правила игры. Это польский 
концерн PGNiG, болгарский 
«Булгаргаз», финская компа-
ния Gasum, нидерландская 
GasTerra, датская Orsted Salg 
& Service и британо-голланд-
ская Shell Energy Europe. При-
чем не по своему желанию – 
им приказали это сделать 
местные политики. За строп-
тивость придется платить. 

ДОХОДЫ ВЫРОСЛИ 
В РАЗЫ
Россия перекрыла вентиль 

пяти странам – Польше, Болга-
рии, Финляндии, Нидерландам 
и Дании. Сжиженный газ, на 
который они уповают, доро-
же. Кто-то, как голландцы, про-
должает потихоньку покупать 
российский газ через других 
трейдеров. Кто-то, как болга-
ры, уже перепугался собствен-
ной дерзости и подает сигналы, 
что в принципе не против ка-
питулировать. Как бы там ни 
было, все они понесут убытки.

А что же Россия? Ведь она 
потеряла часть сбыта. «Север-
ный поток – 1» прокачивал 
ежегодно по 55–50 миллиар-
дов кубометров газа. Сейчас 
объем уменьшится примерно 

на десять миллиардов. А всего 
Россия потеряет примерно 12 
процентов сбыта. Насколько 
это критично?

– Судите сами, – пояснил 
«Союзному вече» глава ана-
литической службы «Ла-
тона» Анатолий Тонких. – 
После заявления финнов об 
отказе торговать за рубли це-
ны на газ опять подскочили 
выше тысячи долларов за ты-
сячу кубометров. Россия спол-
на компенсирует уменьшение 
объема торговли небывалым 
за всю историю ростом цен 
на свой товар. А вот отказав-
шимся странам придется не-
сладко. Выстраивание новой 
логистики потребует допол-
нительных расходов.

О  фатальных просчетах 
экономической войны За-

пада также написал в The 
Guardian экономист Ларри 
Эллиотт:

– США, вводя санкции, счи-
тали, что поступают благора-
зумно. Но очевидно, что огра-
ничения не сработали. Вместо 
удара по энергоресурсам они 
привели к росту цен на них, 
позволив России увеличить 
доходы в пять раз. Соответ-
ственно страна получила ис-
точник финансирования спе-
циальной операции.

Следующим шагом ЕС ре-
шил сделать ограничения на 
поставку нефти и газа, но они 
снова подорожали, поскольку 
нашлись новые покупатели. 
К примеру, Китай нарастил 
импорт больше чем на 50 про-
центов. Россия опять побеж-
дает.

 ■ Курс российской валюты 
удалось сохранить вопреки 
прогнозам русофобов.

Посол США в России Джон 
Салливан недавно разразился 
комплиментом в адрес главы 
Центрального банка Эльвиры 
Набиуллиной.

– Она исключительно талант-
ливый человек, провела велико-
лепную работу по временному 
укреплению рубля – может быть, 
даже чрезмерному. Курс вы-
рос, – констатировал посланник.

Но оговорился, что давле-
ние на российскую экономику 
вырастет и противостоять ему 
будет сложнее.

Но мы еще посмотрим, ко-
му будет сложнее. Совсем не-
давно президент США с гор-
достью говорил, что за один 
доллар в России начали да-
вать 200 рублей. Судьба спич-
райтера, написавшего ему та-
кую глупость, нам неизвестна. 
А инфляция в Америке бьет 
исторические рекорды.

 ■ Запад нанес удар по 
доступу Минска к евро-
пейским финансам, а 
также по экспорту удо-
брений и нефтепродук-
тов. 

Несмотря на это, по итогам 
года объемы белорусского 
экспорта и импорта даже вы-
росли. Новые санкции, кото-
рые принес 2022 год, пока 
тоже не повлияли на объем 
продаж товаров за грани-
цу. За первый квартал он 
подрос на 4,5 процента по 
сравнению с прошлогодним 
периодом.

С импортом ситуация слож-
нее, особенно это касается 
технической продукции. Но 
эксперты считают, что ситу-
ация со временем наладится.

– Нужно понимать, что ос-
новная доля импортируемой 
техники произведена в Ки-
тае, который санкции не вво-
дил, – поясняет проректор 
по научной работе Бело-
русского государственного 
экономического универси-
тета Анатолий Быков. – А 
продуктами Беларусь сама 
себя обеспечивает.

Более того, Беларусь в от-
вет на ограничение своего 

импорта включила красный 
свет для многих европейских 
товаров пищевой промыш-
ленности. А без калийных 
удобрений стало настолько 
тяжко, что США даже вынуж-
денно отменили ограничения 
на них.

Разумеется, процесс импор-
тозамещения во многих обла-
стях будет долгим и нелегким, 
что признает и Анатолий Бы-
ков. Но выход есть.

– Если работать в связке 
Беларусь – Россия – Китай, 
то никаких проблем по маши-
ностроению не будет, – уве-
рен он.

 ■ Своей нефтью у ЕС обойтись 
тоже не получится.

ВЕНГРЫ ВЗБУНТОВАЛИСЬ
Дебаты по шестому пакету санкций 

против России были настолько ожесто-
ченными, что в западной прессе опять 
начали сомневаться в жизнеспособно-
сти Европейского союза, осточертев-
шего миллионам его граждан.

Самые жаркие споры разгорелись 
по «путинской» нефти, хотя Старый 
Свет зависит от нее не столь критично, 
как от газа. Больше всех протестовала 
Венгрия. Президент Виктор Орбан 
ранее заявил, что отказ от черного 
золота будет равносилен взрыву атом-
ной бомбы, который ударит по интере-

сам и его страны. В этот раз Будапешт 
прямо потребовал миллиарды евро 
в качестве компенсации.

Такое поведение довело до белого ка-
ления поляков и прибалтов. Прозвучали 
даже истеричные предложения ввести 
эмбарго, плюнув на мнение венгров, 
что прямо противоречит законам Евро-
союза. И вот наконец-то объявили, что 
соглашение достигнуто. Но, как говорят 
в таких случаях, гора родила мышь.

«ПУТЬ В НИКУДА»
Вот как очередные санкции 

 прокомментировал известный укра-
инский  блогер Анатолий Шарий:

– Вымучили пакет санкций. «Частич-
ное эмбарго» и санкции против «при-
частных к военным преступлениям». 
Они будут касаться нефти в танкерах, 
это не проблема – продолжится пере-
клеивание этикеток в море. А по тру-
бопроводу как покупали, так и будут 
покупать. Все понимают, что происхо-
дит, но у всех лица такие серьезные, 
как будто они реально ударили по рос-
сийской нефти.

Поясним, что Шарий имел в виду 
под этикетками. Прагматики, кото-
рые продолжают торговать с Россией, 
придумали тактику – «путь в никуда». 
Работает она так: танкеры, загружен-

ные российской нефтью, выходят из 
порта с пометкой «пункт назначения 
неизвестен». Далее в пути товар пере-
гружают на более крупные суда, где 
топливо смешивается с другим – из 
третьих стран. В рыночный обиход уже 
вошло, например, устойчивое выраже-
ние «латвийская смесь». Нефтеносная 
Латвия – это уже само по себе смешно. 
Причем, как утверждают эксперты, 
по такой схеме делают закупки даже 
такие гиганты, как британская Shell, 
американская ExxonMobil и итальян-
ская Eni. А если их возьмут, как гово-
рится, за одно место, они всегда могут 
сказать, что приобрели в российских 
портах казахстанскую нефть. И поди 
проверь!

ЛОЖНЫЕ НАДЕЖДЫКРАСНЫЙ СВЕТ – ПРОДУКТОВ НЕТ

ДЫРЯВЫЙ ПАКЕТ ФИКЦИЯ
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ГАЗОВАЯ АТАКА ОТБИТА

ДАЖЕ САЛЛИВАН ПОХВАЛИЛ НАБИУЛЛИНУ
ОЦЕНКА ВРАГА

Если вентиль в сторону Европы 
перекроют – им не поздоровится.

«Белнефтехим» активно 
сотрудничает с предприятиями 
из Оренбурга.
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Юлия НОВИЦКАЯ,  
жена космонавта

В апреле этого года на 
станцию прилетел первый 
в истории частный экипаж 
из четырех человек. На Зем-
ле они долго готовились. Но 
в космосе столкнулись с не-
предвиденным. В условиях 
невесомости на проведение 
каждого эксперимента им 
пришлось тратить примерно 
в два раза больше времени.

Несмотря на это, экипажу 
удалось не только сделать 
все запланированное, но 
и выкроить время, чтобы по-
любоваться в иллюминатор, 
позвонить родственникам 
и даже насладиться пребы-
ванием в космосе. Помощь 
пришла с неожиданной сто-
роны. Из-за погодных усло-
вий на Земле миссия вместо 
восьми суток продлилась пят-
надцать.

Но проявился один зна-
чительный минус. На борту 
станции собралось 11 чело-
век, и им было тесно. А так 
как научные модули могут 
вместить определенное ко-
личество исследователей, 
проводящих эксперименты, 
«частники» мешали профес-
сиональным космонавтам.

Когда меня спрашивают 
про отношение к космиче-
ским туристам, отвечаю: 
«Главное, чтобы они не ме-
шали выполнять работу».

Одиннадцать – это еще не 
рекорд. Самое большое ко-
личество пребывающих на 
станции – 13. Однажды к ней 
пристыковали два «Союза» 
и американский шаттл. А 
самый маленький экипаж – 
всего двое.

Обычно в космосе работа-
ют сразу несколько космо-
навтов. В марте 1995 года на 
орбите одновременно  было 
13 человек: на российском 
«Мире» шестеро и  семе-
ро на шаттле «Индевор». А 
16 сентября прошлого  года 
этот рекорд не устоял. На 
МКС работали семь землян. 
Трое китайских  космонавтов 
отстыковались от орбиталь-
ной станции «Тяньгун». А из 
космического центра имени 
Кеннеди запустили  «Дрэгон» 
с четырьмя гражданами США 
на борту. Их полет  длился 
три дня, и с  МКС они не 
 стыковались.  Одновременно 
на орбите  находились 14 че-
ловек!

В ТЕСНОТЕ НА МКС

Борис ОРЕХОВ 

 ■ Минфин готов разме-
стить в России белорус-
ские облигации.

Об этом заявил замести-
тель главы профильного ве-
домства Алексей Моисеев. 
Ранее он встречался с пред-
ставителями биржи, они так-

же готовы к работе с новыми 
активами.

– Российские инвесторы 
проявят высокий интерес к 
белорусским облигациям, – 
не сомневается замминистра.

Этот шаг является логичным 
продолжением указа Алек-
сандра Лукашенко о при-
влечении внешних займов, в 
том числе через эмиссию в 

Россию государственных цен-
ных бумаг Беларуси на сумму 
до 100 миллиардов россий-
ских руб лей. Срок обращения 
долговых обязательств – не 
меньше 1092 дней. Деньги от 
оборота облигаций зачислят 
на счет Минфина Беларуси 
в российском Газпромбанке.

Также рассматривают во-
прос о признании гарантий 

белорусских банков для  
участия в госзакупках в Рос-
сии:

– Это нужно, чтобы товары 
из республики могли постав-
лять уже не под наши гаран-
тии, которые сейчас тяжело 
получить, а под гарантии сво-
их банков, с которыми рабо-
тают местные производители. 
Постановление Правитель-
ства готовят к подписанию, – 
пояснил чиновник.

СТО МИЛЛИАРДОВ В ГОСТИ К НАМ ФИНАНСЫ

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Большинство западных компаний 
останутся в России или вернутся под 
другими брендами. Забугорный биз-
нес, который массово покидал рос-
сийский рынок из-за спецоперации, 
все тише хлопает дверью. 

ЗОНТЫ ВМЕСТО БИГМАКА
– Как с ума посходили, – ворчала жен-

щина средних лет, проходя по Пушкин-
ской площади в Москве мимо огромной 
очереди.

Выстроилась она во вновь открытый 
McDonald's, только уже под другим назва-
нием – «Вкусно – и точка». Дама вполне 
могла помнить сопоставимый ажиотаж 
в далеком 1990 году, когда на этом же 
месте открылась первая в России аме-
риканская закусочная.

Действительно, ситуация курьезная. 
Компания заявила об уходе из России. 
Сеть приобрел бизнесмен Александр 
Говоров, который работал с мировым 
брендом по франшизе. Так что, по сути, 
кроме вывески, ничего не изменится.

Но при этом McDonald's подал в Рос-
патент заявку еще на семь новых брен-
дов, под которыми планируют произво-
дить не только еду, кофе, мороженое, но 
и рюкзаки, зонты, игрушки и одежду. 
Прямо как в известном анекдоте – про-
щаются и не уходят.

Кстати, «маки» на Ленинградском вок-
зале, в аэропортах Шереметьево и Домо-
дедово продолжат работать с прежним 
названием до конца года. Компания не 
может раньше отозвать у них франшизу.

ПОТЕРЯ ЛОЯЛЬНОСТИ
Популярные магазины одежды и обу ви 

Zara, Bershka, Pull&Bear, Massimo Dutti, 
которые принадлежат холдингу Inditex, 
заявили, что не намерены прекращать 
работу в России. Хочет вернуться япон-
ская сеть магазинов одежды Uniqlo. А их 
коллеги из Reserved и Cropp польской 
компании LPP остались под другими 
брендами – RE и CR. Так же действу-
ют и в других сферах бизнеса: канад-
ская консалтинговая компания Colliers 
International просто переименовалась 
в Nikoliers.

Пока затаилась шведская IKEA. Но ухо-
дить ей очень не хочется, во всяком слу-

чае, сотрудники продолжают получать 
зарплату. Хотела бы вновь показывать 
свои фильмы россиянам киностудия 
Warner Bros. Возможно, сотрудничество 
возобновится уже летом.

Некоторые бренды распродают свои 
активы, например Levi’s. Но, скорее все-
го, пожалеют об этом. 

– Это не просто уход с рынка, а потеря 
потребительской лояльности, – утверж-
дает главный редактор международ-
ного научно-практического журнала 
«Маркетинг и логистика» Ольга Жиль-
цова. – Возобновят ли бренды свои про-
изводства? Конечно, да. Одной полити-
кой сыт не будешь.

ПРОЩАЮТСЯ, НО НЕ УХОДЯТ

Анастасия  
ЯЛАНСКАЯ

 ■ Таксистов, у кото-
рых были серьезные 
проблемы с законом, 
не пустят за руль.

Заниматься извозом  
в России не смогут люди, 
совершившие тяжкие, осо-
бо тяжкие и преступления 
средней тяжести. Напри-
мер, отсидевшие за гра-
беж, умышленное причи-
нение вреда здоровью, 
насилие, убийство, разбой, 
а также те, кого уличили  
в шпионаже, госизмене, 
диверсии, финансирова-
нии экстремизма.

Запрещает закон быв-
шим уголовникам садить-
ся и за руль автобусов, 
троллейбусов, трамваев. 
Но только тем, кто был 
осужден за тяжкие и осо-
бо тяжкие преступления, 
для средних сделали ис-
ключение.

До 1 сентября 2023 года 
водители обязаны пред-
ставить работодателю 
справку о наличии или 
отсутствии судимости по 
этим статьям. Трудовые 
договоры с работниками, 
которые не представят 
документ, расторгнут. Но-
вовведение распростра-
няется и на граждан стран 
ЕАЭС (Армении, Белару-
си, Казахстана и Кыргыз-
стана).

Но этот запрет не на-
всегда. Судимость за тяж-

кие и особо тяжкие пре-
ступления автоматически 
погашается через восемь 
и десять лет после отбы-
тия наказания.

– Если в течение десяти 
лет нет нарушений, пре-
ступлений, это говорит, 
что человек исправился 
и ведет добропорядоч-
ный образ жизни,  – по-
яснил депутат Госдумы 
Анатолий Выборный. – 
А значит, может работать 
водителем общественного 
транспорта.

СУДИМЫХ ПРОКАТИЛИ БЕЗ ШАШЕЧЕК
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Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Российские дошколята будут ездить 
в пригородных электричках бесплатно.

До сих пор такая льгота в России действо-
вала для детей до пяти лет. При этом в авто-
бусах, троллейбусах и трамваях разрешают 
бесплатно ездить ребятам до семи лет.

Теперь норму распространят на электрич-
ки. Отдельное место для сидения по ана-
логии с городским наземным транспортом 
занять будет нельзя. Придется сажать ре-
бенка на колени.

Как пояснил Председатель Парламент-
ского Собрания Вячеслав Володин, рань-
ше бесплатный проезд детям от пяти до семи 
лет регионы предоставляли исходя из своих 
возможностей.

– Только в 48 субъектах федерации преду-
смотрена частичная стоимость оплаты проез-
да детей с пяти до семи лет, – сказал он. – Им 
предоставляется скидка от 50 до 75 про-
центов от действующего тарифа. Где такой 
льготы нет, родители вынуждены платить в 
полном объеме. Это несправедливо по от-
ношению к семьям с маленькими детьми.

ТАРИФ ДЛЯ МАЛЕНЬКИХ
ПРИЯТНЫЙ БОНУС
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Теперь ездить наедине с незнакомцем станет безопаснее.

Ажиотаж на открытии сменщика McDonald’s под названием «Вкусно – и точка»  
напоминал очереди в американскую закусочную 32 года назад.
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Исполнилось 350 лет со 
дня рождения первого рос-
сийского императора. 

КАРТОШКУ?  
И ЕЕ ПРИВЕЗ
Был в XIX веке такой исто-

рик Михаил Погодин, боль-
шой патриот и славянофил. 
Но о Петре отзывался востор-
женно.

«Мы просыпаемся. Какой 
ныне день? Петр велел счи-
тать годы от Рождества Хри-
стова, Петр Великий велел 
считать месяцы от января, – 
напоминает Погодин. – Пора 
одеваться – сукно выткано на 
фабрике, которую завел он; 
шерсть настрижена от овец, 
которых развел он. Вам нуж-
но купить разные вещи – все 
они, от шелкового шейного 
платка до сапожной подо-
швы, будут напоминать вам 
о Петре Великом: одни выпи-
саны им, другие введены им 
в употреб ление, улучшены, 
привезены на его корабле, в 
его гавань, по его каналу, по 
его дороге.

За обедом от соленых сель-
дей до картофеля, который 
он указал сеять, до виноград-
ного вина, им разведенного, 
все блюда будут говорить нам 
о Петре Великом.

После обеда вы едете в го-
сти  – это ассамблеи Петра 
Великого. Встречаете там 
дам – допущенных до муж-
ской компании по требова-
нию Петра».

Ну и так далее: газеты, 
шрифт, письменный язык… 
Именно Петровская Россия 
стала фундаментом совре-
менной страны. Добавьте 
сюда блестящие военные 
победы, создание передовой 
промышленности и науки. 

Петр почитал Запад за обра-
зец, ездил туда с великим по-
сольством, внедрял иностран-
ные стандарты во все сферы 
русской жизни. И не пора ли, 
говорят иные квасные патри-
оты, законопатить окно в Ев-
ропу, которое Петр распахнул?

По поводу самоизоляции 
четко высказался Владимир 

Путин  – ее не будет. Петр 
Алексеевич – это вовсе не про 
то, чтобы Россия стала Запа-
дом и уж тем более ему под-
чинялась. А чтобы ни в чем 
не уступала!

Царь, к которому Запад 
поначалу относился снисхо-
дительно, показал ему, как 
говорится, кузькину мать. А 
жестокость и сумасбродный 
характер… Чего же ждать от 
человека, на глазах у которого 
– в десять лет! – зверски рас-
терзали его родных во время 
стрелецкого бунта. Если не 
оправдать, то понять царя 
очень даже можно.

НАВЕРСТАЛИ 
УПУЩЕННОЕ
– Петр был западником 

примерно в том же смысле, 
в  каком был легендарный 
японский самурай Ремо Са-
комото, – пояснил «Союз-
ному вече» депутат Госдумы 
и большой знаток истории 
Анатолий Вассерман. – Он 
взял на себя руководство ре-
формами в 1854 году, когда 
оказалось, что Япония тех-
нически не способна под-
держивать многовековую 
изоляцию от окружающего 
мира. Сакомото говорил: 
«Чтобы победить длинно-

носых варваров, мы должны 
научиться делать то же, что 
они, только лучше». И за 15 
лет преуспел в модернизации 
страны. Вот и Петр исходил 
из того, что Россия уступала 
Западу во многих областях 
и необходимо брать готовые 
образцы, чтобы наверстать 
упущенное. Но поскольку не 
было ясно, что действитель-
но важно, а что более-менее 
случайно, заимствовать при-
шлось все подряд. Лишь че-
рез несколько десятилетий 
после смерти Петра поти-
хоньку стали разбираться, 
какие зерна надо отделить 
от плевел.

Он не раз говорил сорат-
никам: «Когда мы научимся 
всему, что Европа знает, мы 
сможем развиваться само-
стоятельно». Но в процессе 
этого перехода образовалась 
социальная группа, которую 
сейчас называют интелли-
генцией. Она, по сути, воз-
никла как служба перевода 
западных достижений на 
русский язык. Ее наслед-
ники до сих пор остаются в 
роли таких переводчиков и 
оценивают все, что в России 
происходит, только с одной 
точки зрения  – насколько 
это близко к западным об-
разцам. Именно из-за них 
слово «западник» в России 
воспринимается как нечто 
ругательное. А Петр исходил 
из того, что нужно пользо-
ваться Западом сугубо в ути-
литарных целях. В этом его 
подлинное величие.

 ■ Народного царя чествовали, ре-
конструировав морское сражение.

СВОИМИ ГЛАЗАМИ
По всей России прокатились тор-

жества в честь годовщины монарха, 
сделавшего Россию супердержавой. 
В Архангельске устроили праздничный 
фейерверк, в Переславле-Залесском 
установили бюст царя, в Таганроге ги-
гантский лик императора появился на 
центральной площади.

В Москве открылась интерактивная 
выставка на ВДНХ «Петр I. Рождение 
Империи». Посетитель может погру-
зиться в любой из важных этапов жиз-
ни именинника с помощью специаль-

ных экранов: поплыть с ним на корабле, 
увидеть страшный стрелецкий бунт, 
ощутить атмосферу на балу.

В Оружейной палате открылась экс-
позиция «Юбилей Петра I в Москве 
1872 года», которая посвящена Поли-
технической выставке, проведенной 
в честь двухсотлетия первого русского 
императора. Здесь представлены ор-
дена Петра I, ружья, доспехи, посуда 
и различная утварь той эпохи.

ТРИДЦАТЬ ДОМИКОВ
Грандиознее всего отметили юби-

лей в Санкт-Петербурге. Торжества 

начались в Петропавловской крепости 
с церемонии возложения цветов к мо-
гиле Петра Великого в соборе. Действо 
символично, ведь именно с Заячье-
го острова начинался город, здесь же 
свое пристанище нашел и Петр.

Открылся XV Петровский конгресс 
«Не чародей, а гений...», одновре-
менно заработала выставка «Именем 
Петра».

На Марсовом поле (раньше оно назы-
валось Царицын луг) реконструирова-
ли празднование двухсотлетия Петра, 
которое прошло по указу императора 
Александра II. Тогда создали выста-

вочный городок – в 30 деревянных 
домиках разместили полотна с изо-
бражением главных деяний царя. Горо-
док со стилизованными крестьянскими 
избами и сувенирными лавками будет 
работать до августа.

На набережной Лейтенанта Шмидта 
открылась интерактивная театрали-
зованная экспозиция под открытым 
небом «Окно в Европу». Здесь при-
швартовались линейный корабль «Пол-
тава», шхуны «Надежда» и «Красотка», 
бриг «Триумф». В день юбилея зри-
телям продемонстрировали зрелищ-
ную реконструкцию абордажной битвы 
под управлением императора Петра I 
и Александра Меншикова.

«НЕ ЧАРОДЕЙ, А ГЕНИЙ» ТОРЖЕСТВА

 ✒ Лучше явный враг, нежели подлый льстец 
и лицемер: такой безобразит человечество.

 ✒ Всякий, кто украдет из казны на столько, 
сколько стоит веревка, на той же веревке 
повешен будет.

 ✒ Есть желание – тысяча способов, нет же-
лания – тысяча поводов!

 ✒ Мир – хорошо, однако при том дремать не 
надлежит, чтоб не связали рук, да и солдаты 
чтоб не сделались бабами.

 ✒ Указую господам сенаторам, чтобы речь 
держать не по писаному, а своими словами, 
дабы дурь была видна каждого.

 ✒ В честь Нового года учинять украшения 
из елей, детей забавлять, на санках катать 
с гор. А взрослым людям пьянства и мордо-
боя не учинять – на то других дней хватает.

ЦИТАТЫ ИМПЕРАТОРА
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ПЕТРА 
ТВОРЕНЬЕ

Реконструкция абордажного 
боя на бриге «Триумф».
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ГОВОРИТ И ПОКАЗЫВАЕТ МИНСК

 ■ Выдающимся представи-
телям белорусской диаспоры 
в России вручили награды.

Завершился праздник в Дело-
вом и культурном центре посоль-
ства Беларуси. 

Медаль Франциска Скорины по-
лучил Павел Сидорук, который 
возглавляет движение «За едине-
ние – «Сябры» в Кабардино-Балка-
рии. Его наградили за значитель-
ный личный вклад в сохранение 
и популяризацию культурного на-
следия белорусского народа.

За вклад в развитие культуры 
Беларуси награды получили ак-
тивисты диаспоры замдекана 

исторического факультета МГУ 
Оксана Солопова, председатель 
«Белорусов Москвы» Алла Ту-
жилкина, полковник Александр 
Даркович и педагог-психолог 
координатор Центра славянских 
культур Екатерина Артемюк.

В фойе проходила выставка ху-
дожницы Людмилы Курилович.

– Белорусский мир не подведет и 
дальше будет укреплять Союзное 
государство, – заявил на церемо-
нии награждения председатель 
Федеральной национально-куль-
турной автономии белорусов 
России Сергей Кандыбович.

В конце июня Дни культуры Бе-
ларуси охватят Казань.

 ■ Главным событием 
стала постановка, кото-
рую сыграли на подмост-
ках ЕТ СЕТЕRА. 

Спектакль выбрали не-
спроста. Он – визитная кар-
точка легендарного Нацио-
нального театра имени Янки 
Купалы, который белорусы 
называют Купаловским. И 
еще – национальная исто-
рико-культурная ценность.

– Для любого белоруса 
«Павлинка» – больше чем 
постановка, – рассказала 
заместитель министра 
культуры России Алла Ма-
нилова. – Спектакль впер-
вые представили в 1943 году  
в Томске. Театр эвакуиро-
вали туда из Минска в го-
ды Великой Отечественной 
вой ны. С тех пор купалов-
цы каждый сезон открывают 
«Павлинкой».

В основе спектакля – пер-
вая пьеса знаменитого бе-
лорусского писателя Янки 
Купалы. Она об истории 
любви Павлинки, девушки 
голубых кровей, и просто-
го учителя Якима Сороки. 
Отец красавицы был про-
тив такого зятя. Считал, не 
дело идти замуж «за му-
жика». Присмотрел дочери 
другого жениха – ровню: 
шляхтича Адольфа Быков-
ского.

Показа этого спектакля 
ждали в Москве с нетерпе-

нием. Особенно волнитель-
но было, какая Павлинка 
получится из студентки Ана-
стасии Воронковой. Ведь 
повелось так, что актриса, 
играющая эту роль, долж-
на уверенно взять ноту соль 
второй октавы. Но все полу-
чилось.

В «Павлинке» блистал 
87-летний народный ар-
тист Беларуси Геннадий 
Овсянников. Он играет 
Пранцися Пустаревича, род-
ственника отца Павлинки.  
В роли его супруги Агаты, 
как и прежде, заслуженная 
артистка Беларуси Тамара 
Миронова.

В фойе театра ЕТ СЕТЕRА 
проходила и небольшая вы-
ставка. Там показывали 
жизнь Купаловского театра. 
Эскизы, фотографии и ко-
стюмы. В том числе – наряд 
королевы Боны Сфорцы из 
постановки «Черная панна 
Несвижа». История основа-
на на легенде Несвижского 
замка, который недавно от-
реставрировали.

На следующий день бело-
русы показали россиянам 
гоголевскую «Женитьбу». 
Ее поставил молодой ре-
жиссер выпускник ГИТИСа  
Даниил Филиппович.

 ■ Три дня в Доме кино по-
казывали фильмы, сня-
тые белорусами.

– Как сказал бы леген-
дарный диктор: «Говорит  
и показывает республи-
ка»,  – перефразировал из-
вестное телевизионное всту-
пление генеральный директор 
«Беларусьфильма» Владимир 
Карачевский. – Мы собрались 
не только как партнеры, но и как 
родственники, друзья и коллеги. 
В каждом россиянине найдешь 
хотя бы белорусское приграни-
чье. И наоборот.

Дни белорусского кино откры-
лись фильмом Дмитрия Астра-
хана. Это военная драма «Судьба 
диверсанта». Картина основана 
на реальных событиях. Режиссе-
ра вдохновил подвиг партизана  
Федора Крыловича. Он подо-
рвал 16 немецких танков на стан-
ции Осиповичи.

– Осуществил самую большую 
сухопутную диверсию Второй ми-
ровой войны, – рассказал «Со-
юзному вече» режиссер. – Двумя 
английскими минами умудрился 
взорвать четыре эшелона танков, 
боеприпасы и технику на Моги-
левской железной дороге. Подо-
гнал поезд с цистернами и сооб-
разил взорвать их. Пожар охватил 
все рядом стоящие эшелоны.

Съемки длились примерно 
полгода в Беларуси. В фильме 
партизана играет Алексей Су-
ренский. Многие вспомнят его 

по сериалам «Об-
ручальное кольцо», 
«Молодежка». Актер 

служит в мос ковском 
театре «Сфера».

Показали и другие лен-
ты о войне. Например, 

«263 ночи» – о 26 евреях, ко-
торые чудом выжили в погребе во 
время оккупации. Историю рас-
сказывает Аристарх Ливанов.

Зрители плакали, когда смотре-
ли «Перезвон», о сожженных де-
ревнях и геноциде белорусского 
народа, и четыре новеллы под од-
ним названием «Война. Остаться 
человеком».

Произвели впечатление «Тум 
паби дум» – о детдомовце Сань-
ке, который ищет родителей для 
себя и своей подруги Алеси, «Уно-
вис» – об авангардном художе-
ственном объединении Казими-
ра Малевича.

Гости умилялись мульт фильмам 
«Звезды седьмого неба», «Тош-
ка и его друзья. Есть контакт», 
«Ложка для солдата», «Боевая 
машина».

Отдельно стоит упомянуть отре-
ставрированную версию фильма 
«Я родом из детства». Ее снял 
классик белорусский режиссер 
Виктор Туров. Лента поставлена 
по сценарию Геннадия Шпали-
кова в 1966 году. В ролях – Нина 
Ургант и Владимир Высоцкий. 
В фильме звучат его песни, не-
смотря на то что тогда они были 
запрещены. Создавали картину в 
Гродно, Смоленске, Минске.

 ■ Выставку картин открыли 
в Новой Третьяковке на Крым-
ском Валу.

Экспозицию назвали «Беларусь живопис-
ная». Привезли больше 60 полотен, по одной 
работе – от каждого художника.

– Третьяковку и Беларусь связывают 
плодо творные многолетние отношения, – 
сказала директор галереи Зельфира 
Трегулова. – Основной партнер – Нацио-
нальный художественный музей Белару-
си. Ни одна из резо-
нансных выставок 
русского искусства, 
которые проходили  
у нас в последние 
годы, не обходи-
лась без его уча-
стия.

Открывшаяся 
экспозиция  – это 
самый масштаб-
ный совместный 
проект послед-
них лет в области 
изобразительного 
искусства наших 
стран.

– Работы рассказывают о 
развитии белорусской живо-

писи XX–XXI столетий. Участ-
ники – как именитые авторы, 
чьи работы вошли в золотой 
фонд культуры Беларуси, так 
и молодые мастера, которые 
продолжают добрые традиции 

нашей художественной школы, – 
пояснил министр культуры Беларуси Ана-
толий Маркевич.

Жемчужиной выставки стали пейзажи. 
Привезли полотна выдающихся мастеров – 
Владимира Прокопцова, Леонида Щеме-
лева, Владимира Товстика.

Есть и редкие портреты. Например, рабо-
та Николя Опиока. На ней – 

народный артист ре-
спублики Арнольд 
Помазан. Он в костю-
ме Пана Быковского из 
спектакля «Павлинка».

– Этот образ яркий, 
гротескный, смеш-
ной,  – рассказала 
«Союзному вече» дочь 
художника Наталья. – 
И всегда запоминается 
зрителям спектакля.

На картины белорус-
ских художников мож-
но посмотреть в Новой 
Третьяковке до 19 июня.

Подготовила Евгения ЗАБОЛОТСКИХ.

ТЕАТР

НОВАЯ 
«ПАВЛИНКА»

ЖИВОПИСЬ

МАСШТАБНЫЙ ПРОЕКТ

КИНО

ПАМЯТЬ О ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ

ДОСКА ПОЧЕТА ФИНАЛ
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Партизан Федор Крылович совершил подвиг, которого от него не ожидали.

Анастасия Воронкова и Михаил Свито блистали на сцене.

Картины  
так и манят 

отправиться  
в путешествие.

 ■ Дни белорусской культуры: в Москве пока-
зали легендарный спектакль, военные филь-
мы и умиротворяющие пейзажи.



17 июня / 2022 / № 25 15ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИАРЕНА

Борис ОРЕХОВ

 ■ С 3 по 15 августа 2023 
года в Беларуси пройдут 
II Игры стран СНГ.

Они будут более масштаб-
ными, чем первые в Казани 
в прошлом сентябре. Тог-
да в столице Татарстана ат-
леты сражались за медали 
в 16 видах. Теперь их бу-
дет больше двух десятков. 
Естественно, увеличится 
и количество участников – 
их ожидается больше двух 
тысяч.

Изюминка предстоящих 
состязаний в том, что они 
охватят практически всю 
страну. Соревнования при-
мут сразу девять городов. 
Самую обширную про-
грамму отдали Минску. В 
cтолице республики прой-
дут состязания по легкой 
атлетике, волейболу, худо-
жественной гимнастике, 
стрельбе, пляжному фут-
болу и современному пяти-
борью. В Бресте за награ-
ды поспорят гандболисты, 
в Орше – боксеры. В Жло-

бине в схватках на ковре 
сойдутся мастера дзюдо и 
самбо. В Гродно компанию 
баскетболистам составят тя-
желоатлеты. В Могилеве – 
пловцы и стрелки из лука. 
В  Борисове зрителям не 
придется скучать на матчах 
национальных команд по 
мини-футболу. Солигорск 
отдан во власть вольной 
и греко-римской борьбы. В 
Молодечно награды разы-
грают представители пляж-
ного волейбола.

– Мы расширили гео-
графию Игр, чтобы, во-
первых, дать возможность 
болельщикам на местах 
увидеть состязания вжи-
вую. К сожалению, мы, 
как и россияне, оказались 
под санкционными запре-
тами. Но сила действия, 
как известно, равна силе 
противодействия. Санкции 
должны нас двигать в раз-
витии. Игры непременно 
станут хорошим стимулом 
для развития спорта в реги-
онах, – рассказал министр 
спорта Беларуси Сергей 
Ковальчук.

 ■ Международный союз конько-
бежцев устранил новых Загитовых 
и Валиевых: решил поднять воз-
растной ценз в фигурном катании 
с 15 до 17 лет.

КОСТЬ В ГОРЛЕ
Разумеется, главный удар нанесли 

по России. Конкретно – по российско-
му женскому катанию. Триумфальные 
успехи российских девчонок, когда они 
оккупировали все ступени медального 
пьедестала на чемпионатах мира и Ев-
ропы и доминировали на Олимпийских 
играх, оставляя всем соперницам шанс 
в лучшем случае зацепиться за бронзу, 
давно стали нормой. Картина, отрадная 
для России, для ее «друзей» каждый 
раз была как кость в горле. Больше дру-
гих это бесило американцев, чьи фигу-
ристки, бравшие когда-то даже олим-
пийское золото, давно забыли путь на 
пьедестал, не в силах противостоять 
россиянкам. Последней на медальный 
подиум заглядывала Саша Коэн в 2006  
году.

Заокеанцы действовали в своем сти-
ле – на людях помалкивали, зато актив-
но работали за кулисами, при необходи-
мости бросая на амбразуру кого-нибудь 
из своих верных вассалов, которым 
успехи российских девчонок поперек  
горла.

САМИ ОБРУБИЛИ СУК
Первыми идею об увеличении воз-

раста еще несколько лет назад под-
кинули финны и голландцы. Тогда 
конгресс ISU принял их заявления к 
сведению, но развивать тему не стал. 
И все эти годы было на поверхности 
тихо. А чего поднимать шум, если фе-
номенальные российские девчонки сво-
ими фантастическими по сложности 
программами кратно подняли интерес 
к фигурному катанию во всем мире. 
И сделали его в их исполнении од-
ним из самых лакомых кусков для 
телевизионных магнатов, которые 

отстегивали федерации щедрый куш 
за право трансляций. И все были до-
вольны.

Но международные чиновники все же 
решили собственными руками спилить 
сук, на котором сами так комфортно 
и сыто сидели.

И ХОРОШО, И ПЛОХО
Антироссийская истерия, охватившая 

весь мир, сделала свое дело. Отмашка 
дана. Потому-то проголосовавших за 
оказалось так много. Ослушни-
ков, и они это прекрасно пони-
мали, обязательно взяли бы на 
галочку, а потом отыгрались бы 
уже на их спортсменах.

– Это все из-за наших дево-
чек. Если бы в Америке были 
пятнадцатилетние чемпи-
онки, которые выигрыва-
ли все соревнования, 
этот вопрос даже 
не рассматри-
вался бы. Это 
одновремен-
но и  хоро-
шо, и  пло-
хо. С  одной 
стороны, это 
у с т р а н я е т 

возможность травм и не калечит дет-
скую психику, а с другой – забирает 
шанс у девочек  завоевать золото Игр, – 
считает олимпийская чемпионка Та-
тьяна Навка.

Насчет психики – вопрос серьезный, 
но не такой однозначный. В истории 
спорта можно вспомнить уйму приме-
ров, когда после неудач психологиче-
ски ломались даже взрослые мужики. 
А скольким футбольным вратарям, то-

же людям в возрасте, переламывал ка-
рьеру, а порой и жизнь досадный мяч, 
пропущенный в важной игре. Впрочем, 
Татьяна Навка, в фигурном катании 
высочайший авторитет, знает, что го-
ворит.

– Просто убивают фигурное ката-
ние. Все это направлено против на-
шей потрясающе успешной сборной и 
особенно против девочек. Ничего, мы 
сильные, выдерживали разные слож-
ности, и это пройдем и еще заявим о 
себе, – уверена заслуженный тренер 
СССР Елена Чайковская.
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ЖДИТЕ РЕКОРДОВ

ТРЕСНУВШИЙ ЛЕД СКАНДАЛ

 ■ Если разобраться, 
не все так безнадеж-
но – в этом решении 

есть и свои плюсы.

В Пхенчхане 
золото выиграла 
Алина Загито-
ва, тогда ей бы-
ло 15 лет, то есть 

из-за нового воз-
растного критерия 

она бы не прошла. В 
Пекине в этом году толь-
ко высосанный из паль-
ца допинговый скандал 
помешал взять золото 
опять же пятнадцати-
летней Камиле Вали-

евой. Но две выс-
шие ступени 
пьедестала 
о с т а л и с ь 

все равно за 
Россией: золото 

и серебро 

завоевали семнадцати-
летние Анна Щербако-
ва и Александра Трусо-
ва. Может быть, не так 
и  страшен этот новый 
ценз.

– Мы традиционно бо-
гаты ледовыми талан-
тами. И я верю, что наш 
тренерский цех сможет 
перестроиться и готовить 
спортсменок так, чтобы 
их пик приходился на воз-
раст с 17 лет. Наставни-
ки справятся с этой за-
дачей, – не сомневается 
заслуженный тренер 
России двукратный се-
ребряный призер Олим-
пийских игр Александр 
Жулин.

Сейчас России при-
ходится расплачиваться 
в  том числе и за аме-
риканскую инициативу. 
Ведь именно там впервые 
стали включать в состав 

всей сборной со-
всем юных спор-

тсменок для 
участия в 

крупнейших турнирах. На 
Играх в Нагано победила 
пятнадцатилетняя Тара 
Липиньски, через четыре 
года в Солт-Лейк-Сити – 
шестнадцатилетняя Сара 
Хьюз. Она встала на выс-
шую ступень пьедестала 
благодаря судьям. Ведь 
до этого она брала лишь 
бронзу ЧМ, а тут взлетела 
на олимпийскую верши-
ну. А после победы прак-
тически сразу повесила 
коньки на гвоздь и посту-
пила в университет.

Когда они выигрыва-
ли, никто почему-то не 
пекся об их юном воз-
расте. Тема всплыла на 
поверхность лишь после 
того, как доминировать 
на льду стали россий-
ские девчонки. Интерес-
но, если бы американки 
побеждали и сегодня, 
кто-нибудь в Междуна-
родном союзе конько-
бежцев заикнулся бы об 
их паспортной метрике? 
Ответ очевиден.

НАСТАВНИКИ НАЙДУТ РЕЦЕПТ

У Камилы Валиевой еще будет шанс 
взять золото на следующих Играх.

АВТОРИТЕТНО

Сергей БОБЫ
ЛЕВ/ТАСС

Сборная Беларуси в родных 
стенах станет не только 
самой многочисленной, 
но и сильной.
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В ПОМОЩЬ 
ТУРИСТУ

 ● Расстояние от Москвы до 
Избербаша – почти 1900 ки
лометров. Добраться можно 
на поезде или самолете. До
лететь за три с небольшим 
часа можно до Махачкалы, 
оттуда до курорта около 
60 километров. Авиабилет 
в один конец будет стоить 
от 5 тысяч российских руб
лей. По железной дороге 
ехать придется почти двое 
суток, а потратить – от 5,5 
тысячи.

 ● От Минска до курорта – 2,5 
тысячи километров. Можно 
добраться до Махачка лы на 
самолете, правда, с пере
садкой. Дорога займет не 
меньше шести часов, а вы
ложить нужно будет от 8,5 
тысячи российских рублей.

 ● Размещение в отеле – от 
тысячи российских рублей 
в сутки с человека.

1. ОКУНУТЬСЯ  
В ГОРЯЧКУ

Город славится своим го-
рячим сероводородным ис-
точником с целебными свой-
ствами. Местные называют 
его Горячкой. Он находится на 
восточной окраине недалеко 
от берега моря. Общая пло-
щадь – семь тысяч квадратных 
метров.

Когда-то давно тут была не-
фтяная скважина, но она про-
валилась под землю, и – о чу-
до!  – из нее пошла вода, 
содержащая сероводород. Она 
избавляет от радикулита, про-
статита, полиартрита, болез-
ней суставов, кожи. Местные 
рассказывают многочисленные 
истории чудесных исцелений 
тех, кто регулярно окунался 
в эту водичку.

Ее температура  – 43–45 
градусов, но иногда достигает 
и 70. Женщины здесь обильно 
натираются грязью, потом, мол, 
«кожа как у младенца». Народу 
много даже  ночью – вход на 
Горячку  круглосуточный и бес-
платный, чему приезжие очень 
удивляются.

4. УВИДЕТЬ САМОЕ БОЛЬШОЕ  
В МИРЕ ОЗЕРО

Хотя Дагестан переводится как «Страна гор», рес-
публика может удивить не только своими вершинами 
и скалами. Каспийское море манит туристов летом. 
Купаться в нем можно начиная с конца мая и до 
середины сентября. Песчаные пляжи раскинулись 
более чем на 500 километров, в Избербаше ровная 
прибрежная зона растянулась на три.

Это один из лучших общественных пляжей в Да-
гестане. Широкий, чистый и благоустро-
енный. Море здесь обычно 
спокойное, вход 

в воду пологий – удобно для семей с маленькими 
детьми. В душевой течет термальная вода.

Главный вопрос: а море ли Каспий? Причина, по 
которой его принято считать озером, – оторванность 
от Мирового океана. Да и вода не такая соленая, 
как, например, в Черном море. Так что, по сути, Ка-
спий – самое большое на земле бессточное озеро, 
расположенное на стыке Европы и Азии, называемое 
морем из-за того, что его ложе образовано земной 
корой океанического типа.

2.  ВОСХИТИТЬСЯ 
ПРОФИЛЕМ 
ПОЭТА

Пушкин-Тау (Избергтау) – 
гора в окрестностях города. 
Находится на высоте 220 ме-
тров над уровнем моря. Пуш-
кин-Тау – это сочетание скал, 
которые заходят друг за друга, 
и с одного места отчетливо 
просматривается профиль ве-
ликого поэта.

Лик на горе известен с дав-
них времен и служил ориенти-
ром для проплывающих с се-
вера кораблей. А в прошлом 
веке люди с удивлением заме-
тили, что он похож на Пушки
на. И гора получила широкую 
известность. В 1978 году ее 
признали памятником природы 
регионального значения. 

Ходит легенда, что, когда 
Пушкина застрелил Дантес, 

в Дагестане произошло зем-
летрясение, и отломившаяся 
часть скалы создала профиль 
гения. Но никаких подтвержде-
ний, что в это время «трясло», 
нет. По другому преданию пер-
вым сходство нагромождения 
скал с портретом Пушкина об-
наружил путешествовавший 
по этим краям Александр Дю
ма – с его легкой руки гора 
и обрела название.

3. ПОЧИТАТЬ 
СТИХИ  

          БАТЫРАЯ
Омарла Батырай вошел в исто-

рию как основоположник драгин-
ской литературы. Он родился 
в 1820 году, вел простую крестьян-
скую жизнь в горном ауле.

Его произведения всегда были 
полны любви, мужества и восхи-
щения родной землей. К сожале-
нию, большинство стихов Баты-
рая не записывалось, поэтому до 
нашего времени дошла лишь их 
часть. Он был любим и почитаем 
в народе, но гоним правителями за 

критику властителей. Умер в нача-
ле XX века, оставив бессмертное 
наследие.

Памятник Омарла Батыраю уста-
новили у входа в театр, который 
также носит имя поэта. Это брон-
зовый бюст, изображающий его в 
национальной одежде и папахе.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОБЫВАТЬ В ИЗБЕРБАШЕ
Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Небольшой курорт, ко-
торый вытянулся вдоль по-
бережья Каспийского моря, 
известен еще и как город  
нефтяников.
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5. ПОЧУВСТВОВАТЬ СЕБЯ 
ДОБЫТЧИКОМ

Весна 1936 года запомнилась тем, что избербаш-
ская скважина № 8 дала первую партию нефти. Из 
нее добывали 250 тонн черного золота в сутки – 
стала развиваться промышленность. Многие годы 
Избербаш по праву считали городом нефтяников 
и машиностроителей.

Там впервые в мире применили комплексный ме-
тод по добыче нефти из-под морского дна при по-
мощи строительства эстакад и бурения наклонных 
скважин с берега. Некоторые остатки сооружений 
сохранились до наших дней.

Сегодня на месте первой скважины установили 
памятник в виде макета нефтяной вышки. К сталь-
ной проволоке приделали мемориальную доску, 
на которой можно прочесть историческую справку 
о событиях того времени.

С открытия месторождения 
черного золота началось 
бурное развитие тогда 
еще рабочего поселка.

В очертаниях скал 
нетрудно разглядеть 
лик классика.

Вода содержит в три раза меньше 
соли, чем океаническая.
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